
El histórico técnico levantó el 17° 
título junto al quinteto germano y 
viajó a Santiago para reunirse con 
la Federación Chilena de 
Básquetbol. “Parece que el básquet-
bol no me quiere dejar”, declaró.

Rodolfo Cáceres 
deja el Deportivo 
Alemán después de 
36 años en el cargo

DEPORTES PÁG.21
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“La única verdad es 
la que se puede 
instalar desde el 
ámbito judicial”
Paula Villalobos, abogada de Andrés Larraín, asegu-
ró que la imagen de su cliente quedó destruida por 
las afirmaciones de la familia de Antonia Garros.
CIUDAD PÁG.10-11
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Concepción y sus tacos: 
Un problema aún sin solución
Concepción y sus tacos: 
ROTONDA BONILLA, VIERNES, 18 HORAS

Expertos recomiendan sacar a los camiones de la ciudad, mejorar el 
transporte público e impulsar un metro para Concepción. CChC y Colegio 
de Arquitectos piden participar en la definición de soluciones. CIUDAD PÁGS.8-9

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

POLÍTICA PÁGS.6-7

Los descargos 
de la alcaldesa 
de Hualpén: 
“Con lo que 
gano puedo 
vivir tranquila”
El primer año de administración 
no fue fácil para Katherine Torres. 
Enfrentada a la totalidad de los 
integrantes del Concejo Municipal, 
ha tenido que lidiar con la falta de 
un administrador municipal y la 
incertidumbre de una acusación en 
ante el Tribunal Electoral Regional.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Parapente  
en Penco es la 
nueva aficción 
de los amantes 
del turismo de 
aventura
Por 40 mil pesos se puede disfrutar 
de esta experiencia inolvidable. 
Hace un año se inauguró la plata-
forma de vuelo que se ha converti-
do en punto obligado no solo para 
los profesionales de este deporte 
sino que para toda la familia.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Parra y Lemebel ¡un embutido de Ángel y Bestia!
La muerte es la única capaz de levantar un puente don-

de nadie transite. 
El 23 de enero de 2015 muere Pedro Lemebel y el 23 de 

enero de 2018 Nicanor Parra. 
Un puente salva un accidente geográfico y el accidente 

geográfico entre ambos  es la pobreza rural y la marginali-
dad urbana.  

Pedro Lemebel resuelve su libertad artística no cruzan-
do a ninguna militancia activa como Parra tampoco. La 
prosa de cronista implacable de Lemebel, le resultaba 
bandera a muchas causas de injusticia social. Parra por su 
parte, desata el verso de su esclavitud formalista y libera la 
ironía y el humor de los salones clichés y los adentra 
en las bodegas populares del lenguaje, donde Le-
mebel muchas se emborrachó. 

Lo oculto del lenguaje, en ambos, es contraria-
mente un diálogo con lo cotidiano y marginal de 
la realidad. La crónica de Lemebel contiene una 
expresión poética de calibre callejero y los versos de 
Parra bucean las posibilidades del decir poético en el len-
guaje escuchado, mundano y terrenal, esquinero como el 
de Lemebel, no canónico. 

Ambos torean. Ambos no se domestican. Ambos escu-
pen. Ambos resuelven la ecuación material del lenguaje 
traspasando una frontera y observando el puente social 
para no cruzarlo. 

Nicanor Parra logra derribar los cimientos de la academia 
y la antipoesía se pasea de manera más universal. Parra logró 
darle a la lírica una condición especial, única. La dimensión 
de lo cómico, de la paradoja y el sinsentido corren la cerca de 
la poesía contemporánea. El influjo y prestigio fue generali-
zado. Corresponde a un momento y contexto que no se le dio 
a Lemebel porque nunca lo buscó, en cambio Parra sí. 

La resonancia y el resplandor de la Crónica de Pedro Le-
mebel seducía a la academia y logró penetrar en el blinda-
je heteropatriarcal de una audiencia popular, excluida, 
que lo leía como himno o lo escuchaba como bolero trans-
gresor. Por supuesto que Pedro Lemebel fue mucho más 
que escritor, su escritura está atravesada por su arte vi-
sual, donde el soporte era el cuerpo, y sin embargo, Parra 
lo siguió, sus obras visuales son sus artefactos, cotidianos, 
pop, son fragmentos usados  como dispositivos. 

Conocí a Pedro Lemebel a fines de los ochenta junto a 
Francisco Casas. Eran las Yeguas del Apocalipsis. Nos hici-
mos grandes amigos. Recuerdo una noche bohemia en su 

casa-cité de Bellavista, a mediados de los noventa. 
Hablábamos de libros y autores. Le pregunté sobre 

Rivera Leterier y sobre Parra. Guardó silencio. Pe-
dro era varios. Como todos nosotros. Frágil, de-
monio y amoroso. Luego desfilamos a otros te-

mas. Pasó mucho tiempo para responderme. “Ma-
rito, Leterier está bien, pero es otra senda y  Parra es 

oficialidad y yo marginalidad”.  
La dimensión política de su respuesta jerarquiza. Pedro 

leyó a Parra, pero toda la concepción del arte para él era po-
lítica activa y comprometida. Respetaba su obra pero era 
otra “senda”. Para Pedro la poesía pasaba por Néstor Per-
longher porque militaba en su territorio y cuerpo social. 

Los genios no necesitan explicaciones. Pedro Lemebel y 
Nicanor Parra sostienen una geografía propia, son la ma-
teria prima de un arte literario que cambió los cimientos 
de este puente donde nadie transitará. 
 
Mario Cabrera Delgado 
Presidente Directorio Corporación Cultural Teatro 
Regional del Bío Bío

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PATRICIO PORTER 
TASCHKEWITZ 

Cristian Bofill   @cbofillr 
“Carabineros rechaza acusacio-
nes de fiscalía. Fuerte conflicto 
entre Carabineros y Fiscalía. 
Muy grave”.

Roles policiales 
 
Señor Director : 

Los hechos denunciados por el 
Fiscal Regional de la IX Región, la in-
vestigación penal consecuente de la 
denuncia y la investigación adminis-
trativa dispuesta por el mismo go-
bierno y que deja como investigador 
al segundo hombre de Carabineros 
debe tener un potente eco en los fis-
cales y en el Ministerio Público en ge-
neral y ello simplemente se reduce a 
que las tareas de investigación deben 
ser derivadas a la policía esencial-
mente investigadora como es la PDI. 

Los hechos acontecidos en Cara-
bineros y que de un modo u otro 
afecta y afectará al Ministerio Públi-
co trae como consecuencia una 
pérdida de confianza y de credibili-
dad del sistema penal en general, 
pruebas y evidencias supuestamen-
te creadas con determinada inten-
ción causa un daño irreparable. 

Hoy más que nunca creo que el di-
rector general de la PDI, don Héctor 
ESPINOSA ha sido certero en sus opi-
niones, Chile debe clarificar los roles 
policiales y Carabineros debe volver 
a ser la policía preventiva de excelen-
cia y con ello lograr mejorar la per-
cepción de inseguridad y que es ge-
neralizada, y por otra parte la PDI 
solo debe ejecutar su rol fundacional 
y que no es otro que investigar deli-
tos, además se debería re adecuar la 
Reforma Procesal Penal y crear la De-
fensoría de las víctimas en contrapo-
sición a la Defensoría Penal pública. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
El desafío de la salud bucal 
en el gobierno de Piñera  
 
 Señor Director: 

Tras la confirmación de Emilio 

Santelices como futuro ministro 
de Salud, el Colegio de Cirujano 
Dentistas de Chile saluda el nom-
bramiento y ofrece a las nuevas 
autoridades la colaboración que 
se requiera, en beneficio de la po-
blación. Hay serios problemas 
acumulados, pero que si los ve-
mos con esperanza son en reali-
dad oportunidades. En nuestro 

trabajo cotidiano sabemos el dra-
ma que hay detrás de las alarman-
tes cifras de las listas de espera 
odontológicas, que constituyen 
más del 25% del total de intercon-
sultas de especialidades médicas 
en el país. Asimismo, una deuda 
acumulada por décadas nos exige 
el aumento significativo de las 
atenciones a disposición de los 

usuarios, con el ingreso de nuevas 
prestaciones al sistema Fonasa li-
bre elección, incrementando la 
cantidad de dentistas en el apara-
to público en todos los niveles y 
en la creación de una Dirección 
Odontológica Nacional, que arti-
cule las políticas públicas en sa-
lud bucal, que hasta ahora están 
dispersas. Por último, debemos 

avanzar en iniciativas que garan-
ticen la calidad de la atención, en-
tre las cuales destaca el examen 
nacional odontológico.  

Nos consta que como coordina-
dor del programa de salud del en-
tonces candidato Sebastián Piñera, 
Emilio Santelices mostró valora-
ción e interés por las políticas pú-
blicas en Odontología, por lo que 
esperamos confluir en un trabajo 
conjunto que beneficie a los habi-
tantes de Chile en su necesidad de 
tener más y mejor salud bucal.  

 
Doctor Jaime Acuña D. 
Presidente de Colegio de Cirujano 
Dentistas de Chile 
 
Cierre del comercio 
 
Señor Director: 

En la edición del jueves 25, este 
medio publicó un reportaje so-
bre un local que cerrará las puer-
tas tras sufrir 6 robos en un año. 
Es decir, gana la delincuencia. 
Quiero decir que tengo un local 
de venta de sushi, cerca del cen-
tro y estoy a punto de cerrarlo. El 
motivo: la competencia desleal 
de los que venden este alimento 
en las calles, en pleno centro a la 
vista y paciencia de las actuales 
autoridades. 

 
Edmundo Casablanca 
 
Funcionarios públicos 
 
Señor Director: 

Tres Frases Típicas de los Em-
pleados Públicos: 1) ¿Quién le 
dijo eso? 2) ¿Quién la atendió an-
teriormente? 3) Ah, eso se hace 
por internet. 
 
Sole Villagra

Mahatma Gandhi decía que lo 
que destruye al ser humano es: 1) 
La política sin principios, 2) El 
placer sin compromiso, 3) La ri-
queza sin trabajo, 4) La sabiduría 
sin carácter, 5) Los nego-
cios sin moral y 6) La ciencia sin 
humanidad. 

¿Qué nos ha pasado que no he-
mos seguido o tratado de seguir 
ese camino? Siempre tenemos 
claro el diagnóstico e incluso ha-
cemos propuestas inteligentes, 
pero somos malos para ejecutar 
lo que programamos. 

Con extremos entre un laissez 
faire que sacraliza el mercado y un 
socialismo y comunismo pérdi-
dos con y sin su ideología, pero 
con ansias de poder y de aumen-
tar las regulaciones han provo-
cado severas distorsiones que tie-
nen entrampada la economía y el 
desarrollo humano.  

Hemos avanzado, en varios as-
pectos, pero no a la velocidad ne-
cesaria y hemos fallado en otros 
como la educación, la educación 
cívica, el esfuerzo por recuperar la 
confianza. Ha fallado la institucio-
nalidad que no nos ha dado pro-
tección contra el narcotráfico, te-

a quien contesta afirmativamen-
te la pregunta del INE, ¿trabajó 
Ud. al menos una hora la semana 
pasada? 

Sugerencia de metas para la Re-
gión del Bío Bío: 1) aumentar el 
PIB regional un 5% anual los pró-
ximos 10 años; 2) bajar el desem-
pleo regional en 1,0 punto porcen-
tual anual; 3) aumentar la inver-
sión extranjera en la Región en un 
10% anual; 4) reducir la delincuen-
cia y el narcotráfico en la Región 
en un 5% anual y 5) optimizar el 
trato a niños y ancianos, masificar 
y mejorar la salud, la educación y 
la capacitación regional.  

La autoridad debe definir el Es-
tado descentralizado que necesi-
ta Chile, para saber hacia dónde 
dirigirnos. 

El sector privado debiera orga-
nizarse y aportar sistemáticamen-
te en su comuna, iniciando en 
profundidad el valor compartido 
entre empresas e instituciones a la 
comunidad.  

Implementemos un sistema re-
gional de gestión de calidad de la 
política y que deberán cumplir 
todas las organizaciones e institu-
ciones políticas.

rrorismo y delincuencia. Ha falla-
do el control sobre las empresas 
de todos los chilenos que son co-
tos de caza y refugio de militan-
tes políticos con beneficios exa-
gerados.  Ha fallado el Estado 
que es un mal empleador y mal 
pagador, que encarece y distor-
siona los mercados además de te-
ner una burocracia asfixiante. 
Ha fallado el uso eficiente de los 
recursos, ya que tenemos mu-
chos de ellos empozados a una 
baja tasa de interés y sin aprove-
charlos en proyectos más renta-
bles social o económicamente. 

Las ideas de libertad, demo-
cracia, mercado, solidaridad, efi-

ciencia, eficacia, empatía, em-
prendimiento, trabajo duro y 
bien hecho a la primera y una  
justa compensación han triunfa-
do en la mayoría de los países 
del mundo. 

A la par de lo anterior, la ciuda-
danía debe saber que el creci-
miento económico es la base 
para derrotar la pobreza, estu-
dios al respecto señalan que más 
del 70% de la reducción de la po-
breza se logra con crecimiento. 

Anticipemos los veloces cam-
bios que afectarán todos los sec-
tores en empleos, procesos y pro-
ductos. Debemos terminar con la 
farsa que se considera Ocupado 

Pablo Cádiz Pozo 
“Carabineros responde a fiscalía por 
Operación Huracán: “Es preocupante que una 
investigación de ocho meses se pretenda cerrar 
con una investigación de 3 semanas” .

Hacia allá

“Es difícil, pero en cancha seremos once 
contra once”. 
Fernando Manríquez, volante del 
Campanil ante el duelo con Vasco 
da Gama el próximo miércoles.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
alvo un par de situacio-
nes alarmantes y con-
troladas, no ha habido 
señales de incendios fo-
restales de gran consi-
deración, una noticia 

tranquilizadora, por una parte y 
engañosa, por otra, ya que induce 
a bajar los niveles de alarma ante 
una posibilidad siempre presente y 
que espera, por lo general, una con-
currencia no infrecuente de facto-
res para desatarse con toda su ex-
trema peligrosidad y capacidad de-
vastadora de daño. 

Sin embargo, las duras lecciones 
del pasado reciente han moviliza-
do la responsabilidad de las em-
presas forestales y el Estado. En 
efecto, las primeras han incremen-
tado en 60% sus  inversiones en pre-
vención y combate de incendios, el 
porcentaje es un indicador relativo, 
más claro puede ser llevarlo a tér-
minos absolutos, en este caso, los 
cerca de US$80.000.000 que las em-
presas forestales destinarán a la 
prevención y combate de incendios 
rurales en la temporada 2017-2018. 

Según el  presidente de la Corpo-
ración Chilena de la Madera (Cor-
ma), esta  última cifra se basa en el 
promedio histórico de 
US$50.000.000 que el sector priva-
do destina anualmente a esas labo-
res, junto con aquello, el incremen-
to también se expresa en personal 
especializado, de esa manera, el nú-
mero de personas dedicadas a pre-
vención y combate, aumentarán en 
700, mientras que  los montos des-
tinado a prevención, se triplicarán 
en la presente temporada, llegando 
a US$18.000.000. 

El análisis de las situaciones  de 
sostenida emergencia del verano 
pasado, la investigación de los he-
chos y la evaluación de medidas  y 
recursos empleados, ha sido  un in-
sumo de valor incalculable al mo-
mento de planificar las acciones 
para este verano y como marco 
para los resguardos permanentes 
del recurso forestal chileno y los 

bosques, se espera así  generar nue-
vas estrategias de combate y pre-
vención. 

Uno de los aspectos más relevan-
tes es la observación cuidadosa de 
los antecedentes disponibles des-
pués del aludido análisis, utilizan-
do el concepto de incendios rurales, 
ya que los siniestros afectan a todo 
tipo de vegetaciones, se muestra 
que en el periodo 1998-2017, el 37% 
de la vegetación dañada correspon-
dió a plantaciones forestales, el 21% 
a bosque nativo y el 42% restante a 
otro tipo de vegetación. 

Los recursos materiales de los 
que ahora se dispone este año des-
tacan 226 torres de vigilancia y de-
tección de incendios, 24 aviones y 
25 helicópteros y 35 camiones cis-
ternas para proveer de agua a las 
brigadas, se estima que con este 
material se aumente en cerca de 
un 90% la capacidad de lanzamien-
to de agua desde unidades aéreas, 
llegando a una cifra de 3,4 millones 
de litros diarios; mientras que la 
capacidad de transporte y lanza-
miento terrestre se incrementará 
de 2,5 a 4,4 millones de litros diarios, 
según la información  de Corma. 

El otro gran factor es el compor-
tamiento y actitud de las  personas 
y comunidades, las empresas fo-
restales participan en comités con 
este objeto, son, sin embargo, los 
propios ciudadanos en conjunto 
con sus municipios, los que pue-
den robustecer las medidas pre-
ventivas, como  en algunas juntas de 
vecinos que han establecido punto 
de acopios para retirar material 
combustible como ramas secas y 
otros desechos. 

La actitud responsable de cada 
uno de nosotros, con la posibilidad 
de controlar y proteger el propio 
entorno, es una suma virtuosa para 
asegurar el patrimonio arbóreo de 
Chile y la seguridad de las personas 
y sus bienes.

El otro gran factor es 

el comportamiento y 

actitud de las 

personas y 

comunidades, las 

empresas forestales 

y el gobierno 

participan en  

comités con este 

objeto, son,  

sin embargo, los 

propios ciudadanos, 

en conjunto con sus 

municipios, los que 

pueden robustecer 

las medidas 

preventivas, 

EN EL TINTERO

el hacha y el otro un cazole-
ta para fumar, un uso alter-
nativo para transformarse 
en la pipa de la paz. Se ha 
descrito que algunas tribus 
podían formar confedera-
ciones transitorias, ente-
rrando o desenterrando este 
artefacto para terminar una 
disputa o para iniciarla. 

En el escenario actual las 
tribus están en la transición de 

enterrar o sacar el hacha de 
la guerra, fumar o no 

la pipa de la paz. Se 
tendrá que discu-
tir cuál de las dos 

posturas es la más 
conveniente para el 

país, que por lo general 
preferiría la paz de los acuer-
dos, que suele ser lo menos 
conveniente para las tribus, 
que parecen sentirse mucho 
mejor con todos sus guerreros 
en pie de guerra, actividad 
convocante y heroica que afir-
ma a los jefes y les permite 
adornarse con muchas más 
plumas, comprarse un caballo 
más bonito y ganar prestigio,  
a pesar del riesgo de dejar la 
despensa vacía 

 
PROCOPIO

Enterrar, o no, el  
hacha de la guerra

ACUSADOS

Que haya tribus, cada una 
con su territorio, cada cual 
con sus  costumbres y sus 
gustos, con sus propias afi-
ciones y prácticas, posible-
mente con creencias diferen-
tes, es una garantía segura de 
conflictos y peloteras varias, 
frecuentes y abundantes. 

Las tribus de indios norte-
americanos, por ejemplo, 
muchas irreconciliables y de 
extrema belicosidad, ocu-
paban gran parte de 
su tiempo entre-
nado a sus jóve-
nes guerreros, 
con prácticas en 
terreno, intercam-
biando flechas con jó-
venes de otras tribus, con 
iguales propósitos. 

Sin embargo,  ante la pre-
sencia de una amenaza mayor, 
o porque había llegado la hora 
de cazar, o cultivar o lo que 
sea para tener la despensa 
provista, se declaraba una tre-
gua, con el ceremonial corres-
pondiente, para enterrar la to-
mahawk, el hacha de la guerra. 

Lo interesante de este ad-
minículo es que era ambiva-
lente, ya que un extremo te-
nía los atributos propios de 

Debidos resguardos  
en la temporada de 
incendios forestales
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La agenda transversal 
que busca instalar el 
próximo Congreso

PIÑERA PLANTEÓ SUS EJES Y FUTUROS DIPUTADOS RESPONDEN

En campaña la frase del hoy Pre-
sidente electo sonó repetidas ve-
ces. Sebastián Piñera quería lide-
rar un gobierno de unidad, que 
tendiera puentes desde la oposi-
ción al oficialismo. 

Tomando incluso como ejemplo 
la figura de Patricio Aylwin, el futuro 
mandatario destacó que Chile tenía 
deudas transversales que requerían 
soluciones del mismo tipo. 

A pocas semanas de asumir, desde 
el Congreso recogen el llamado y es-
tablecen condiciones.  

La única forma de encausar acuer-
dos es también conversando con par-
lamentarios. Asimismo, los -por mu-
chos- añorados consensos, solo serán 
factibles si se dejan dogmas de lado. 

En el Bío Bío, los diputados pró-
ximos en asumir por el Distrito 20 
indican líneas de trabajo, según 
planteamientos nacionales y tam-
bién regionales. 

En ese sentido, aventuran la posi-
bilidad de consolidar un trabajo en 
equipo, que traspase la coyuntura de 
la discusión presupuestal de todos 
los años y los colores. 

 
Las prioridades 

Los diputados electos suscriben 
la idea planteada desde todos los 
sectores, en el sentido de que infan-
cia debe ocupar el primer lugar de 
las prioridades. 

“Hay una preocupación, hay que 
entender que los niños están prime-
ro y hay que mirar en términos globa-
les la infancia, aquellos que están en 
los centros del Sename y preocupar-
nos de todo lo que significa el sistema 
de ONG, porque además tenemos un 
Estado que entrega recursos al mun-
do civil”, estimó Gastón Saavedra, 
electo por el PS en la zona. 

Visión que compartió su futuro co-
lega de RN, Leonidas Romero, quien 
recalcó que “todos hemos dado sen-
dos y acalorados debates y yo espero 
que una vez que asuma Sebastián Pi-
ñera, el Congreso en pleno, desde el 
PC a la UDI, pasando por el Frente 
Amplio, nos preocupemos de los ni-
ños. Que se nombre en los cargos a 
gente profesional, sin cuoteo e inde-
pendiente del color político”. 

Otro asunto que se instala en la 
agenda es el tema pensiones, muy 
presente en tiempos de campaña pre-
sidencial. Si bien los actores del mun-
do político entienden su centralidad, 
creen, a su vez, que los consensos acá 
serán más difíciles de conseguir. 

“En tema pensiones las AFP no se 
han quedado quietas y hay gente 
que las defiende. Ahí las posiciones 
pueden ser más distintas de lo es-
perado”, comentó Félix González, 
representante y presidente del Par-

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Pese a las diferencias políticas, parlamentarios próximos a 
asumir esperan que prevalezca el sentido de urgencia en 
temas como infancia, pensiones y descentralización.

tido Ecologista Verde. 
Sergio Bobadilla, de la UDI, expresó 

que “se genera algún grado de discre-
pancia, pero si nosotros vemos dentro 
de las propuestas que hicieron todos 
los candidatos, el tema de las pensio-
nes, salud e inseguridad estaban den-
tro de las prioridades, por tanto se de-
biera actuar en consecuencia. Yo ape-
laría a la generosidad de los sectores”. 

 
¿Un equipo sin colores? 

Tercer dique de Asmar, problemas 
de conectividad y descentralización 
son los tópicos que la Región del Bío 
Bío le exige a sus parlamentarios, 
consideran ellos mismos. 

Por ende, aseguran que habrá un 
trabajo decidido que hará caso omi-
so a la diferencia en las siglas. Recal-
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“Yo creo que todos estamos en la 
línea de generar las condiciones 
para crear acuerdos”, sentenció 
Sergio Bobadilla, ratificando dispo-
sición del sector. 

Más específico fue Leonidas Ro-
mero, quien remarcó que “el tercer 
dique sí o sí tenemos que sacarlo 
adelante”.  

“He conversado con Gastón Saave-
dra y dijo que sí, se la va a jugar tam-
bién, nos la vamos a jugar. También 
por la conectividad entre Concep-
ción y Arauco, por un nuevo puente, 
porque es la principal necesidad de la 
gente hoy”, cerró.

FRASE

“Se puede construir un gran 
acuerdo, hay que disponerse a 
eso y no imponer dogmas 
preconcebidos”.

Gastón Saavedra, diputado socialista por el 
Distrito 20.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

can que existe la voluntad. 
Félix González fue más allá y con-

vidó a sus futuros colegas a citas pe-
riódicas. “El Consejo Regional era el 
único lugar donde las distintas fuer-
zas políticas conversaban, y yo me 
preguntaba por qué los parlamenta-
rios no se reunían. Hago la invitación 
de tener una agenda, reunirnos por úl-
timo cada dos meses y tener una 
agenda donde nos podamos juntar los 
parlamentarios del distrito para im-
pulsar proyectos”, lanzó el ecologista. 

“Se puede construir el gran 
acuerdo, hay que disponerse a eso 
y no imponer dogmas preconcebi-
dos”, agregó por su parte Gastón Sa-
avedra, recalcando que los temas 
transversales “no le preguntan a la 
gente de qué colores”. 

“Dentro de las propuestas de 
los candidatos, todos pusieron 
salud, pensiones y seguridad 
como prioridades”.

Sergio Bobadilla, diputado UDI por el Distrito 20.

“Hago una invitación a tener 
una agenda, a reunirnos los 
parlamentarios del distrito e 
impulsar proyectos”.

Félix González, diputado ecologista por el 
Distrito 20.

“Creo y espero que haya 
consenso en tema Sename. 
Todos hemos hablado pero 
ahora hay que ir a la práctica”.

Leonidas Romero, diputado RN por el Distrito 20.

Coincidencia de 
parlamentarios electos

Buscar un acuerdo en 
materia de infancia, 
atendiendo la crisis del 
Sename.

Mejorar el sistema de 
pensiones. En cuanto al 
mecanismo afloran las 
discrepancias.

Con tareas pendientes comenzó sus vacaciones 
el presidente Sebastián Piñera en Lago Ranco. 

Durante estos días de descanso, Piñera de-
berá definir los 33 nombres que estarán en las 
subsecretarias e intendencias, los que serán 
dados a conocer durante la primera quince-

na de febrero. 
Desde los partidos de Chile Vamos no des-

cartaron viajar hasta la región de Los Ríos 
para sostener reuniones con el presidente elec-
to, antes de que se produzcan los nombra-
mientos.

Piñera afina nombramiento de intendentes

FOTO:AGENCIA UNO
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KATHERINE TORRES, ALCALDESA DE HUALPÉN:
El primer año de administración 

no fue fácil para alcaldesa de Hual-
pén, Katherine Torres. Enfrentada 
a la totalidad de los integrantes del 
Concejo Municipal, ha tenido que 
lidiar con la falta de un administra-
dor municipal y la incertidumbre 
de una acusación en ante el Tribu-
nal Electoral Regional (TER), por 
faltas la probidad y notable aban-
dono de deberes, que finalmente 
le fue favorable. 

Pero no solo eso. Cortó relaciones 
con quienes trabajó y la apoyaron 
durante su campaña, como el dipu-
tado del PPD, Cristián Campos. No 
obstante, asegura estar tranquila 
y dispuesta a trabajar por la comu-
na. En esta entrevista con Diario 
Concepción, Torres se refirió a la 
polémica acusación impulsada por 
los concejales y explicó las razones 
por las cuales se alejó de muchos de 
quienes parecían ser sus cercanos. 

 
Tomar distancia 

Uno de los temas que ha llamado 
la atención en este año de adminis-
tración, es la distancia que ha toma-
do la alcaldesa con quienes traba-
jó en su campaña, entre ellos, Patri-
cio Sáez, que durante un tiempo se 
desempeñó como su jefe de gabine-
te. Más allá de un tema adminis-
trativo, la jefa comunal recono-
ció que “no era lo mismo estar 
afuera, siendo candidata a es-
tar en el cargo. En todo este 
año he tenido la oportuni-
dad de conocer a personas, 
que a lo mejor no conocía 
tanto”. 

Contó que después que 
el diputado Cristián 
Campos “se separó” del 
“riverismo”, manifestó 
un apoyo hacia ella pú-
blicamente. Reconoció 
también que en lo pri-
meros meses le ayudó 
a gestionar distintas 
reuniones en los mi-
nisterios de Santiago.  

Pero los problemas 
surgieron en sep-
tiembre de 2017, 
cuando fue invita-
da a dos activida-
des para apoyar 
su campaña. Con-
tó que concurrió a 
una de ellas y no le 
gustó lo que vio. “Ese 
día en el Casino Mari-
na del Sol. Estuve cinco 
minutos, porque ahí recién 
me di cuenta la gente que lo ro-
deaba y quienes eran parte de su 
equipo de campaña. Y hay cosas 
en las que no voy a transar nunca”, 
comentó. 

- ¿Está diciendo que no le gus-
tó la gente con la cual trabajaba? 

- Es que había personas que han 
demandado a la municipalidad 
bajo mi mandato, personas que 
asesoran a los concejales y perso-
nas muy ligadas al ex alcalde (Mar-
celo Rivera). Mi percepción es que 
él no ha vuelto donde nació, sino 
que él siempre estuvo ahí. Entonces, 
si le digo al diputado que lo voy a 
apoyar, espero que estemos en la 
misma sintonía, y no fue así. 

- ¿Y ahora cuenta con apoyo 
político? 

- Primero, hay que dejar súper 
claro que sigo siendo independien-
te, y después de la segunda vuelta 
presidencial, hemos tenido conver-
saciones muy cercanas con algunos 
diputados electos, como Gastón 

“Con lo que gano puedo vivir 
tranquila y honradamente”

Saavedra (PS), que ha venido muy 
seguido y hemos intercambiado 
ideas. También ha estado aquí Ser-
gio Bobadilla (UDI), y los senadores 
Alejandro Navarro (PAIS - PRO), y 
Felipe Harboe (PPD), con quien no 
he perdido el contacto, a pesar de 
representar a otra circunscripción.  

 
Catorce temas 

La acusación que presen-
taron cuatro concejales de 
la comuna, contenía 14 
puntos, y la mayoría de 
ellos fueron desestimados 
por el TER. De hecho, en 
algunos puntos, el tribu-
nal menciona que son 
otros funcionarios mu-
nicipales, los que ac-
tuaron por error. “Yo 
siempre he estado 
tranquila, porque 
uno sabe lo que hace 
y no hace”, comentó 
la alcaldesa. 

Después que el TER desestimara faltas a la 
probidad y notable abandono, dijo que los ediles 

no quieren entender que ella solo desea trabajar 
por la comuna. Comentó, además, por qué se 

distanció de “sus cercanos”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Entre los puntos que se mencio-
naban, estaban la supuesta ile-
galidad en la contratación de Pa-
tricio Sáez (“no existen documen-
tos que acrediten que fue 
contratado por largo tiempo 

FRASE

“Yo no estoy colocando mi 
interés personal, por sobre los 
intereses generales. Estamos 
llanos a corregir los errores”.

“(Con la acusación ante el TER) 
Yo siempre he estado tranquila, 
porque uno sabe lo que hace y 
no hace”. 

“Soy bien optimista con lo que 
viene, yo lo único que espero es 
que el Concejo Municipal 
cumpla con su rol”.

Los frutos de su fiscalización 

A propósito de la 
denuncia en el TER 
que concluyó a su 
favor, la alcaldesa 
reconoció que hay 

errores puntuales y 
que se está trabajando 

para corregirlos. No obs-
tante, es categórica al mani-

festar que no ha cometido fal-
tas a la probidad ni notable 
abandono de deberes, como 
manifestaba la acusación. 

“Yo no estoy colocando mi 
interés personal, por sobre los 
intereses generales. Noso-
tros estamos llanos a corre-
gir los errores. Cuando asu-
mimos solicitamos una 
audiencia al contralor para 
que nos consideraran den-
tro del plan de gestión 
que la Contraloría tiene 
para intervenir las muni-
cipalidades y Hualpén 
no estaba inserto en 

eso. Hicieron una excepción 
y nos consideraron. También 
hemos tenido el respaldo para 
mejorar los procesos adminis-
trativos y ello es producto de la 
fiscalización y las denuncias 
que yo hice cuando fui concejal”, 
comentó. 

La alcaldesa lamentó el com-
portamiento del Concejo Muni-

cipal en su contra. En un momen-
to, tenía el apoyo de un solo 
edil, Luis Isla. Ahora, no cuen-
ta con el apoyo de ninguno, aun-
que reconoce que el concejal 
Rubén Ulloa (UDI) ha manifes-
tado un cambio y ha trabajado 
el pos de la comuna. 

El resto, dijo, “no ha querido 
entender que yo vengo a traba-
jar, con la remuneración que yo 
gano puedo vivir tranquila y 
honradamente. Todo estos pro-
blemas que se han dado ni siquie-
ra tiene que ver con diferencias 
políticas, porque no trabajo con 
nadie políticamente, esto pasó 
a ser un temas personal”. 

Aseguró que no está en con-
tra de la fiscalización de los 
concejales, pero espera que 
“no entorpezcan la fluidez del 
servicio. Durante lo últimos 
tres meses de 2017, se buscó 
que la municipalidad cayera 
en notable abandono, por fal-
tas de servicio, al tener 114 fun-
cionarios de contrata menos, 
estando las disponibilidad pre-
supuestaria para contratar a 
las personas y darle continui-
dad a la municipalidad”.  

No obstante lo anterior, dijo 
estar preparada física y psico-
lógicamente para enfrentar estos 
temas.
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firmaron la acusación ante el 
TER, pero para la alcaldesa 
todos en el Concejo estaban 
de acuerdo.

concejales
4

La alcaldesa se ha reunido 
con los diputados electos 
Gastón Saavedra y Sergio 
Bobadilla, además, de los 
senadores Navarro y Harboe.

Reunión con 
autoridades

como jefe de gabinete. Se acredi-
ta que puede existir un exceso en 
las funciones contratadas, pero 
en ningún caso perjuicio al muni-
cipio”, dice la resolución), ilegali-
dad en la contratación del hijo el 
concejal de Luis Isla (cuando se 
constató una inhabilidad, fue des-
vinculado) y nombramientos, as-
censos y mejoras en remurecio-
nes de salud, sin contar con pre-
supuesto (punto que no logró ser 
acreditado por los concejales). 

La alcaldesa explicó que lo an-
terior se trató del caso de un fun-
cionario que venía de otra comu-
na, que pretendía mantener su 
misma escala de sueldo. El tema 

fue consultado, pero no se realizó. 
En otro punto, relativo a mejo-

ras en las remuneraciones de los 
funcionarios municipales, el tri-
bunal expuso que los concejales 
no dieron cuenta de quienes eran 
los afectados y, además, responsa-
bilizó a la ex alcaldesa, Fabiola 
Lagos, y a la Subdere que no trans-

firió los recursos. 
 “Soy bien optimista con lo que 

viene, yo lo único que espero es 
que el Concejo Municipal cum-
pla con su rol”, comentó Torres.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La polémica de los 
canales eróticos

La acusación ante el TER tam-
bién mencionó la supuesta contra-
tación de canales eróticos, un 
tema que dio que hablar, incluso, 
a nivel país. El hecho lo informó la 
propia alcaldesa, por lo que los 
ediles la acusaban de dañar la 
imagen del municipio. 

La alcaldesa dijo que “no pue-
de mirar para el techo” cuando se 
percata de hechos que pueden 
ser irregulares. Contó que su admi-
nistración recibió una respuesta a 
una solicitud de contratación de 
un plan de televisión que, incluía, 
canales eróticos. 

“Es que no se justificaría que 
una empresa entregue una cotiza-
ción de algo que no se está soli-
citando (...). Instruí un sumario y 
no se constató que haya existido 
una contratación en alguna depen-
dencia”, sostuvo. 

El TER dijo que la alcaldesa el 
pedir el sumario se basó “en un 
antecedente concreto”, por tan-
to, no incurrió en una ilegalidad y 
era su obligación investigar una 
situación que pudo ser efectiva.
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Será capaz de 
absorber la rotonda 
Bonilla una vez que se 
concluya el paso 
soterrado que unirá 
Talcahuano con 
Cabrero en forma 
directa. Hoy sólo 
acoge a 900 vehículos 
por hora. 

1200 vehículos 
por hora 

La construcción de la 
rotonda Bonilla fue 
realizada con un horizonte 
de 20 años para evitar un 
nuevo colapso vial. 

La obra logrará un tránsito 
expedito entre Talcahuano y 
la avenida a Cabrero, 
aumentando en un tercio la 
capacidad de flujos.

Expertos aseguraron que se 
debe sacar a los camiones de 
las ciudades, mejorar la 
locomoción pública e impulsar 
un metro para Concepción.  

SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DIJO QUE FAENAS TIENEN 51% DE AVANCE Y SE ENTREGARÁN EN AGOSTO 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“A veces es desesperante in-
tentar cruzar la rotonda Boni-
lla, siempre ha estado colapsa-
da y mucho más ahora que es-
tán haciendo trabajos. 
Esperemos que una vez que 
esté entregada la vía subterrá-
nea  el tránsito sea más fluido”, 
dijo Carmen Lagos, vecina de 
Valle Noble que a diario tran-
sita por el lugar.  

Como Lagos son cientos 
de personas las que se han 
visto enfrentadas a proble-
mas de desplazamiento pro-
ducto de faenas que está  rea-
liza la Concesionaria Valles 
del Bío Bío  en la rotonda Bo-
nilla  para soterrar la vía que 
conecta a Talcahuano con 
Cabrero y viceversa. 

El seremi de Obras Públi-
cas, René Carvajal, detalló que 
la obra tiene un 51% de avan-

Congestión de Bonilla seguirá  
al menos durante seis meses 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

CChC y Colegio de Arquitectos piden mayor participación en obras locales, de tal 
manera de contar con una visión de futuro y no sólo resolver problemas puntuales.

vil y subirse a un bus. “Además, 
si a eso agregamos que en Con-
cepción se corrió el límite ur-
bano -hasta la altura del ex 
peaje Chaimávida- evidente-
mente se generará un mayor 
flujo”. 

Agregó que se debe trabajar 
en una política urbana que in-
volucre parques, calidad de 
vida y no sólo flujos que es lo 
que se está haciendo en la 
zona. “Estamos produciendo 
una mayor expansión urbana, 
en contra de lo que debería ser 
una mayor densificación”. 

 
Rotondas están out 

Manuel Durán, presidente 
regional de la Cámara Chilena 
de la Construcción, aseveró 
que las rotondas no son una 
buena solución vial para las 
ciudades como Concepción 
que tienen una alta afluencia 
de tránsito. “Son para condi-
ciones de tráfico mucho mejor 
a las que está expuesta una ro-
tonda como Bonilla. Las ro-
tondas generan conflictos via-
les porque interrumpen el 
tránsito y llevan a tener tacos, 
lo que vemos en Bonilla, que 
era caótico. Obviamente son 
obras que se hicieron para re-
solver problemas puntuales”. 

 Sostuvo que las soluciones 
desniveladas, que no inte-
rrumpen flujos son una me-
jor alternativa, evaluando de 
forma positiva el soterramien-
to de Bonilla. “Yo creo que la 
obra que se está haciendo aho-
ra va a mejorar mucho el trán-
sito y logrará descongestionar, 

ce y que estará lista en agosto 
-aunque la primera fecha en-
tregada por el gobierno ase-
guraba el término en mayo  ge-
nerando un cambio ostensi-
ble en el desplazamiento. 

Reconoció la congestión 
que, actualmente,  se produ-
ce en el sector, tanto por las 
obras como el aumento con-
siderable del parque automo-
tor, permanecerá mientras 
duren las obras, a lo menos 
un semestre más. 

Sin embargo, aseguró que 
la obra que, a su juicio, es qui-
zás una de las más esperadas 
por la comunidad mejorará 
los desplazamientos “porque 
estamos agregando un nivel 
más a lo que ya existe, van a po-
der circular al mismo tiempo, 
en tres niveles, los automóvi-
les, hoy sólo se realiza en dos. 
Vamos a descongestionar en 
un tercio su capacidad”. 

Si bien, según Carvajal, la 
obra tiene cierta holgura en 
su capacidad y utilidad, a su 
juicio, todo dependerá del cre-
cimiento del parque automo-
tor que, según cifras del mi-
nisterio de Transportes, cada 
año aumenta en 8%. 

 
Nació abarrotada 

En 2011 se inauguró la exis-
tente rotonda general Bonilla 
y si bien, en ese momento, las 
autoridades de turno asegu-
raban que la obra cambiaría el 
estándar de las vías, disminu-
yendo el tiempo de desplaza-
mientos, la opinión general de 
los especialistas es que nació 
colapsada.  

De hecho, el seremi de 
Obras Públicas afirmó que 
los problemas del sector apa-
recieron, prácticamente de 
inmediato, debido a un mal 
trabajo de cálculo. Agregó 

que la actual administración 
determinó que los trabajos, 
que tienen un monto de 
412.917 UF, se hicieron pen-
sando a largo plazo.  “La de-
finimos pensando en 20 años 
mínimo en cuanto a su capa-
cidad, pero tenemos susto 
que no sea así, tomando en 
cuenta el crecimiento del 
parque automotriz”. 

Claudio Arce, presidente re-
gional del Colegio de Arqui-
tectos, aseveró que el creci-
miento del parque vehicular 
es mucho más rápido que los 
proyectos que, a su juicio, na-
cen atrasados, como sucedió 
con la Bonilla en 2011.  

Manifestó que al sostenido 
aumento del parque automo-
tor se suma una inexistente 
política de mejoramiento del 
transporte público, que real-
mente incentive a las perso-
nas a dejar en casa el automó-
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Decreto N°3 con fecha 24/01/2018

1.- Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
San Martín entre calles Ongolmo y Paicaví, con el objeto que 
la empresa Constructora e Inmobiliaria Esperanza S.A. Rut 
76.574.615-9 realice trabajos de desmontaje de una grúa 
torre en la obra Edificio San Martín ubicada en calle San 
Martín N°1277, entre las 15:00 y las 23:00 horas del día 
sábado 27 y las 09:00 y las 23:00 horas del día domingo 28 
de enero de 2018.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE 

SERGIO MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRÁNSITO

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL (S).
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llo que se deben impulsar, así 
como otras de mega infraes-
tructura como el término del 
puente Industrial, la ruta a 
Pie de Monte, crear una nue-
va costanera sur”. 

Agregó que se debe traba-
jar por sacar los camiones de 
la ciudad, generando un bai-
pás que venga de Cabrero y 
sacarlos por Copiulemu ha-
cia Coronel. 

Así las cosas, hay muchos 
cambios que emprender a ni-
vel local, por ejemplo, una me-
jora real en el transporte públi-
co que incluya, según Durán, la 
construcción de un metro dig-
no de la capital regional, obje-
tivo que se comenzará a traba-
jar fuertemente con la nueva 
administración y todos los ac-
tores,  revelando los beneficios 
que traería y trabajando con 
un concepto de idea urbana 
que muestre que es lo que se 
quiere para los próximos 30 
años para el Gran Concepción.  

“Las obras viales no debe-
rían ser sólo para resolver pro-
blemas puntuales, sino que 
tengan un contexto urbanísti-
co, con visión de futuro y eso es 
lo que falta”, concluyó el direc-
tivo de la Cámara Chilena de la 
Construcción.  

aunque no conocemos el pro-
yecto en detalle”, acotó.  

Siempre, según el directivo 
de la Cámara Chilena de la 
Construcción, se extraña una 
participación activa del gre-
mio en la creación de proyec-
tos. “A veces cuesta conocer 
los proyectos, socializarlos y 
opinar. En general los cono-
cemos cuando se comienzan 
a ejecutar. Se necesita un ma-
yor diálogo entre el sector pú-
blico y privado  para definir 
los proyectos de infraestruc-
tura vial”. 

Recordó que la Cámara 
Chilena de la Construcción 
fue un real aporte en el pro-
yecto del paso sobre nivel en 
avenida Alessandri, pues per-
mitió al MOP diseñar una vía 
acorde con todos los proyec-
tos inmobiliarios que se iban 
a realizar en el sector.  

 Una situación similar po-
dría ocurrir ahora, pues se 
contemplan una serie de pro-
yectos inmobiliarios de impor-
tancia para la ruta hacia Ca-
brero en tres a cuatro años. 
“Nos interesa poder opinar an-
tes de las soluciones viales an-
tes de la ejecución”, dijo y aco-
tó que no es un tema del que se 
deba culpar a un gobierno, 
sino que se repite por años, 
pues la mayoría de los proyec-
tos se desarrollan en Santiago. 

 
Nuevo enfoque del Minvu 

Eso sí, Arce fue optimista 
con respecto al cambio de pa-
radigma que se generará en el 
ministerio de Vivienda y Urba-
nismo en la administración del 
presidente electo Sebastián Pi-
ñera, quien anunció que se rea-
lizará un cambio de mirada y 
nombre a la cartera, poniendo 
el concepto de urbanismo por 
sobre vivienda, lo que rees-
tructurará la manera de esta-
blecer  las políticas públicas.  

Dijo que espera que la falta 
de democratización de las ini-
ciativas  disminuya, que se cree 
una mayor participación ciu-
dadana, más allá de mostrar 
un proyecto y escuchar opi-
niones que, en muchos casos, 
no generan cambios de nin-
gún tipo. “Ideal incluir a ex-
pertos locales en las decisio-
nes, que se pueda priorizar qué 
queremos y se aumenten los 
recursos. 

Además, con respecto al 
nuevo ministerio afirmó que 
deberá tener una mirada que 
se haga cargo de la calidad de 

vida de las personas, más allá 
de la carga de flujos.  

 
Desafíos viales  

Pensando en el perfil de la 
nueva administración Piñe-
ra, el presidente de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción 
afirmó que debería ir por el 
lado de los proyecto pro inver-
sión, para lo que será funda-
mental trabajar con el sector 
privado, evitando que las 
obras se realicen con un pre-
supuesto X, pero sin una vi-
sión regional. 

“Nosotros hemos definido 
cerca de 90 obras que están 
con resolución satisfactoria 
como el mejoramiento del 
Biotrén a través del cambio 
de barrios, continuación de 
la costanera de Chiguayante 
hasta Hualqui, pavimenta-
ción del sector de Jaime Repu-

FRASE

“La Bonilla mejorará el 
desplazamiento, pasaremos 
de dos niveles de circulación 
a tres, es decir, un tercio 
más de capacidad”.

René Carvajal, seremi de Obras 
Públicas.

“Los proyectos que se 
hagan en la Región deben 
ser democratizados y con 
real participación de todos 
los actores a nivel local”.

Claudio Arce, presidente regional del 
Colegio de Arquitectos.

“Las rotondas son 
adecuadas para ciudades 
con un flujo menor, 
generan mayor conflicto y 
tacos al detener flujos”.

Manuel Durán, presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción.

un caso de la 
enfermedad en la 
Región y ocho 
contagiados a nivel 
nacional. 

En 2017  
se registró 

La Seremi de Salud con-
firmó un caso de malaria en 
Los Ángeles, correspon-
diente a un hombre venezo-
lano de 41 años,  que hizo un 
viaje por la Amazonia, des-
de Venezuela, recorriendo 
Bolivia, Argentina y Chile. 

El paciente, presentó los 
primeros síntomas el 13 de 
enero, consultó el 23 y fue 
hospitalizado el miércoles 
en el Complejo Asistencial 
Víctor Ríos Ruiz, de Los Án-
geles, donde explicó que ha-
bía tenido múltiples pica-
duras de mosquitos, con 
sintomatología de fiebre, es-

Confirman primer 
caso de Malaria  
en Los Ángeles 

calofríos, decaimiento e ic-
tericia (coloración amarilla 
de la piel), lo que derivó en 
sospecha de malaria por 
parte de infectología, deján-
dolo hospitalizado. 

Cabe destacar que en 
2017 se registró un caso en 
la Región, que correspon-
dió a una mujer de 58 años 
que vivió en África y llegó 
con su familia de vacacio-
nes a Chile, la que produc-
to de complicaciones y pa-
tologías de base falleció. 

La malaria es una enfer-
medad parasitaria produ-
cida por protozoos del gé-
nero Plamodium, que se 
transmite por la picadura 
de mosquitos del género 
Anopheles, que son los vec-
tores biológicos. 

Los síntomas iniciales de 
la enfermedad son inespecí-
ficos, por lo que la sospe-
cha clínica es fundamental, 
especialmente en una per-
sona con cuadro febril y el 
antecedente de haber visi-
tado zonas endémicas. El 
período de incubación es de 
1 a 4 semanas, hasta meses 
después de la exposición. 

El tratamiento se realiza 
con fármacos específicos, 
tanto endovenosos como 
orales, que tienen distintos 
mecanismos de acción y se 
encuentran disponibles en 
el Comité de Arsenal Far-
macológico de la posta cen-
tral en Santiago.

de vía, la  que tendrá 
una velocidad de 
operación de 80 
kilómetros por hora y 
medianas de 
segregación para 
evitar colisiones 
frontales. 

Se soterrarán 
300 metros 
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PAULA VILLALOBOS, ABOGADA DE ANDRÉS LARRAÍN

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El 7 de febrero de 2017, Antonia 
Garros se lanzó desde el piso 13 del 
edificio donde vivía su pololo Andrés 
Larraín. Al lugar había llegado Cara-
bineros y los conserjes alertados por 
una discusión en el lugar.  

La joven falleció y su pololo quedó 
en calidad de imputado en el caso. La 
familia de Antonia lo acusó de haber-
la agredido durante el año y medio de 
relación e incluso de haberla incitado 
a suicidarse.  

Tras ese hecho, su madre, Consue-
lo Hermosilla, impulsó la creación de 
una fundación para apoyar el fin de la 
violencia en el pololeo, y la creación 
de la Ley Antonia, para sancionar a 
quienes agredan a sus parejas, hoy 
en trámite en el Congreso.  

Sin embargo, el 12 de enero de este 
año, el juzgado de Garantía de Chi-
guayante decidió sobreseer la inves-
tigación por la muerte de la joven, ya 
que a su juicio estaba acreditado que 
no había participación de terceros 
en su muerte. La familia recurrió a la 
Corte de Apelaciones para revertir la 
decisión, pero el tribunal aún no se ha 
pronunciado al respecto.  

Tras esa decisión, la defensora de 
Andrés Larraín, Paula Villalobos, de-
cidió conceder una entrevista a Dia-
rio Concepción, donde aseguró que 
Larraín jamás agredió a su polola y que 
un diagnóstico psiquiátrico explica-
rías las razones de su fallecimiento.  

“Para nosotros es una situación 
muy lamentable, entendemos que es 
una tragedia, y desde esa perspectiva 
entendemos el dolor que ha sufrido la 
madre de Antonia y toda su familia, 
pero no obstante entender eso, que-
remos hacer ver que, con un sobresei-
miento definitivo decretado, aquí no 
ha existido ninguna participación de 
Andrés en estos hechos, y queremos 
hacerlo presente porque durante toda 
la investigación se han dicho muchas 
cosas de él, y que no son buenas”, dijo 
la profesional. 

 
- ¿Qué ocurrió entonces esa 

noche? 
- En la investigación se acreditó 

que Andrés Larraín en ningún mo-
mento agredió ni física ni psicológi-
camente a Antonia, se acreditó de 
manera fehaciente que esa noche ella 
estaba en el balcón sola, no había na-
die a su alrededor que pudiera haber-
la empujado para que ella se cayera. 
Tanto es así que en ese momento ha-
bía personal de Carabineros, quie-
nes habían llegado porque el mismo 
Andrés los llamó, porque Antonia ya 
había tratado esa noche de lanzarse 
desde el balcón y él lo había impedi-
do. Le pidió a los conserjes que subie-
ran a ayudarlo y que llamaran a Ca-

“Él nunca agredió a 
Antonia ni física ni 
psicológicamente”

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Tras el sobreseimiento del caso, la profesional aseguró la 
imagen de su cliente quedó destruida por las afirmaciones de 
la familia de la joven, quien padecía un trastorno psiquiátrico”. 

LA ABOGADA dijo 
que su cliente es 
inocente.

rabineros. En la carpeta de investiga-
ción, los funcionarios declararon que 
hablaron con ella  y le preguntaron si 
Andrés la había agredido y ella dijo 
que no. No pudieron percatarse de 
que ella, que estaba tranquila en ese 
momento, iba a cambiar de actitud y 
tomar la decisión de caminar y lan-
zarse desde el balcón del piso 13. Se 
ha dicho que la agredía física y psico-
lógicamente, que la podría haber em-
pujado y no me parece justo que se 
siga divulgando este tipo de informa-
ción. La única verdad es la que se 
puede instalar desde el punto de vis-
ta judicial, que excluye a terceras per-
sonas del fallecimiento de Antonia. 

 
- Pero él tiene una formaliza-

ción por lesiones, ¿qué pasa con 
ese caso? 

- Hay una causa diferente, por lesio-
nes, del 9 de diciembre de 2016, él 
está formalizado por lesiones menos 
grave. Está vigente, y se resolverá si es 
responsable o no. Estimamos que él es 
inocente y lo vamos a acreditar en la 
oportunidad correspondiente. 

 
- Entonces, ¿él nunca habría 

agredido a Antonia? 
- No, nunca hubo agresión. En la 

causa por su muerte su madre desli-
zaba en la querella una serie de hipó-
tesis de lo que pasaba: que la podrían 
haber empujado, que por la violencia 
física y psicológica se habría suicida-
do, que podría haber sido inducida al 
suicidio. Esa investigación abarca to-
das esas hipótesis, entonces si hubie-
se existido algún antecedente respec-
to de agresiones anteriores eso se ha-
bría sabido en la investigación. 

 
“Imagen destruida” 

- ¿Qué significa entonces defen-
der a alguien acusado de agredir a 
una mujer, pero que nunca lo ha-
bría hecho? 

- Ha sido muy difícil,  porque las de-
claraciones de la madre de Antonia y 
sus familiares desde un principio 
siempre fueron en ese tono y nosotros 
no teníamos en un principio los ante-
cedentes para desvirtuar esas acusa-
ciones que eran tan graves. Nadie nos 
quería escuchar y la opinión pública 
siempre partió de la base de que esto 
era cierto, y mientras haya una inves-
tigación criminal siempre hay una 
persona que se presume que es ino-
cente, y en el caso de Andrés Larraín 
eso no se respetó. Todos tomaron el 
relato como verdadero, y con eso se 
comenzaron a generar proyectos de 
ley, una fundación, que parten de la 
base que esto es cierto. Para Andrés ha 
sido muy difícil, quedó muy afectado 
porque ella era su polola y lo impac-
tó a él y a su familia. 

 
-¿Por qué entonces ella se lanza  

del balcón si no había una rela-
ción violenta? 

- Hay otros antecedentes que son 
relevantes para determinar la razón 
que ella tuvo. Por eso pedimos al fis-
cal que oficiara a instituciones médi-
cas donde se había dejado constancia 
de ciertas atenciones de Antonia Ga-
rros. Eso lo supimos porque el quere-
llante acompañó parte de esos do-
cumentos, pero solo parte, yo los ana-
licé y me di cuenta de que esos 
documentos consignaban a una per-
sona que tenía lesiones en sus manos, 
y que el médico constataba que era 
por destruir la casa de su pololo, con 
un diagnóstico médico psiquiátrico 
claro y definido y señalaba que se en-
contraba descompensada. En una en-
trevista de la psiquiatra a Antonia, 
ella misma señala que  agredió a An-
drés,  se descompensaba y se produ-

FRASE

“Se acreditó que Andrés Larraín 
en ningun momento agredió ni 
fisica ni psicológicamente a 
Antonia”. 

“Nosotros no teníamos en un 
principio los antecedentes para 
desvirtuar esas acusaciones que 
eran tan graves”. 

“La única verdad es la que se 
puede instalar desde el punto de 
vista judicial, que excluye a 
terceras personas del 
fallecimiento de Antonia”.
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en dos causas más: una por 
golpear a un conserje y otra 
por lesiones contra Antonia, 
que deberían verse en 
febrero. 

Andrés Larraín 
está formalizado

Diversas reacciones provocó 
ayer la decisión de la Fiscalía de no 
perseverar en la investigación de 
la llamada “Operación Huracán” 
ante el supuesto montaje de prue-
bas que, según denuncia la fisca-
lía, habrían cometido carabine-
ros y que llevó a que se decidiera 
investigar a la institución unifor-
mada por haber presentado prue-
bas que serían falsas. 

La Operación Huracán incluyó 
la detención de ocho comuneros, 
incluido el líder y vocero de la 
CAM, Héctor Llaitul, por su su-
puesta vinculación con la quema 
de iglesias y maquinarias en La 
Araucanía. Unos supuestos men-
sajes de WhatsApp en que los de-
tenidos coordinaban los ataques 
eran la principal prueba expuesta 
por Carabineros. 

El hecho desencadenó, además, 
que el Gobierno ordenara una in-
dagación interna en la policía uni-
formada.  

“Frente a los graves y complejos 
hechos denunciados, el Gobierno 
estima que no debemos hacer jui-
cios apresurados” comentó Aleuy 
en el Palacio de La Moneda. Sin 
embargo, sostuvo que “si se llega a 
probar parte de los hechos, en el 
ámbito que se determine, el costo 
será muy alto para la institución 
que corresponda”.  

En Bío Bío, la Asociación de 
Contratistas Forestales calificó 
de la más alta gravedad lo que 
ocurre hoy en el país. “No sólo 
con la Fiscalía, sino que también 
con las policías y el gobierno. ¿A 
quién podemos creerle?. Se su-
pone que debemos confiar en la 
institucionalidad, pero cada vez 
vemos que esto está más podrido 
y no tenemos en quien confiar. 
Mientras tanto, seguimos siendo 

Reacciones en Bío Bío tras cierre 
de la “Operación Huracán”

víctima de violentistas que nos 
quitan nuestras herramientas de 
trabajo y atacan a nuestros traba-
jadores” aseguró su gerente, René 
Muñoz. 

 Manifestó que “es imperiosa-
mente necesario que el Gobierno 
comience a dar señales claras de 
respaldo a los trabajadores fores-
tales. El Estado no sólo debe pro-
teger y velar por algunos, sino que 
todos debemos ser iguales y du-
rante los últimos años nos hemos 
dado cuenta que Contratistas y 
trabajadores no somos prioridad 
para la autoridad”. 

El dirigente gremialista asegu-
ró que  “de una vez por todas ne-
cesitamos que el Estado se haga 
cargo en serio de lo que ocurre en 
el sur del país. ¿Hasta cuándo de-
bemos seguir esperando? ¿Hasta 
cuándo se juega con temas tan 
delicados como estos y no se to-
man medidas concretas para ter-
minar con los ataques? ¿Hasta 
cuándo trabajadores y contratis-
tas serán víctimas directas de es-
tos atentados? ¿Hasta cuándo el 
Estado hace papelones como es-
tos en temas tan importantes 
para miles de chilenos?”. 

El senador Felipe Harboe ma-
nifestó que “falsear pruebas, pin-
char teléfonos y hacer montajes 
para inculpar personas debe 
sancionarse con cárcel. Debe-

mos proteger a la democracia y 
la justicia. El Gobierno debe exi-
gir un informe en 72 horas al Ge-
neral Director de Carabineros y 
si no hay explicación, con prue-
bas que desmientan la acusa-
ción del Ministerio Público, de-
berían irse a retiro inmediato los 
mandos de inteligencia y todos 
quienes hayan participado de 
dicho montaje, sin perjuicio de 
las responsabilidades penales 
que deban enfrentar”. 

A ello, se suma una querella pre-
sentada por el fiscal jefe de la Uni-
dad de Alta Complejidad, Luis 
Arroyo, quien acusó a los unifor-
mados de realizar un montaje en 
su contra, que lo vincula a una su-
puesta filtración de información 
por parte de una funcionaria de la 
fiscalía a uno de los imputados. 
 
Allanamiento frustrado  

Ayer, la Policía de Investigacio-
nes (PDI) intentó allanar depen-
dencias de Carabineros en Temu-
co. Pero las diligencias dirigidas a 
la Unidad de Inteligencia Operati-
va Especial (UIOE) y al Laborato-
rio de Criminalística (Labocar) de 
la capital regional se vieron impe-
didas por el mismo personal de 
Carabineros. 

 “En La Araucanía, Carabineros 
se opuso a la diligencia de allana-
miento. No dejaron que se allana-
ra y que se incautara el material 
que nosotros necesitábamos acce-
der”, afirmó la vocera de la Fisca-
lía Nacional, Marta Herrera.  

En el caso de las primeras ofici-
nas, los efectivos defendieron que 
la autorización de un tribunal no 
sería suficiente por tratarse de un 
recinto acogido a la ley de inteli-
gencia. Sobre  Labocar, se debería 
a que es un recinto militar.
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al allanamiento de sus 
dependencias en Temuco e 
impidieron la incautación 
de material. 

Ayer, Carabineros 
se opuso  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tos, llantos y despierta, sale al balcón 
a fumar con su marido, y ella ve el mo-
mento en que ella se trata de tirar, 
antes de que finalmente lo lograra, y 
ve a un hombre que la toma y ella in-
cluso le dice “¡suéltame,  suéltame!”. 
No hay ninguna declaración que nos 
haga pensar que las cosas sucedieron 
de una manera diferente. 

 
- ¿Qué pasa con la causa en la 

que está formalizado Andrés La-
rraín por golpear al conserje? 

- Hay una causa  donde Andrés gol-
pea al conserje en el primer piso, no 
negamos que lo hizo, pero no puedo 
dar más información porque esa in-
vestigación esta vigente. 

 
- ¿Cómo toman lo que se ha di-

cho en redes sociales sobre que a él 
no le pasaría nada porque viene de 
una familia adinerada? 

- Lo tomamos como todas las cosas 
que se han dicho, Andrés Larraín y su 
familia no han tenido intervención 
más que como cualquier otra perso-
na. Contrataron un abogado, en este 
caso yo,  para que los defendiera y yo 
todo lo he hecho en las presentaciones 
en Fiscalía como cualquier abogado 
defensor, acreditando con pruebas 
concretas lo que pasó. Por eso cre-
emos que la Corte no va a revocar el 
sobreseimiento, porque los argumen-
tos de la parte querellante  no son vá-
lidos, existen diligencias que pidieron 
y no se hicieron porque los testigos no 
fueron, y porque no son pertinentes y 
en nada cambian lo que ya está esta-
blecida en la causa. Pero la imagen de 
él quedó destruida desde el primer 
día. Andrés Larraín ha tenido que vi-
vir encerrado en su casa desde ese 
día, no puede ni salir a comprar sin que 
lo miren como hombre agresor. He-
mos establecido una verdad desde el 
punto de vista judicial y a partir de eso 
analizaremos los antecedentes que 
existen para, si es necesario, realizar 
las acciones pertinentes para resarcir 
los perjuicios que se han causado, me-
diante una acción legal por injurias y 
una civil por lo mismo. Creemos que 
establecer lo ocurrido desde el punto 
de vista judicial es lo correcto.

cían estos episodios, entonces si tra-
tamos de buscar respuestas más allá, 
estimamos que esa noche ella  termi-
nó su vida de manera voluntaria. 

 
- Hubo críticas al procedimien-

to de Carabineros, al hacer regre-
sar a Antonia al departamento, 
¿cuál es su opinión de eso? 

- Creo que los carabineros siguieron 
el protocolo establecido, ya que con-
versaron con ella primero. Para ellos 
era un procedimiento por violencia 
intrafamiliar, entonces parten de la 
base que ella es la víctima y él es el vic-
timario, pero la realidad es que cuan-
do el conserje sube ella se está tratan-
do de lanzar, entonces Andrés y el 
conserje la calman, sube el otro con-
serje tras llamar a los carabineros y la 
bajan al primer piso. Los carabineros 
la entrevistan abajo,  ella dice que no 
fue agredida y tuvo una discusión con 
su pololo. Carabineros no ve lesio-
nes, y por eso suben a hablar con An-
drés. Al departamento ingresa cara-
bineros, y allí estaba una amiga en 
común de Andrés y Antonia, que lle-
gó allí porque su hermano vive en el 
edificio. En el momento de los he-
chos Carabineros hablaba con An-
drés y ellos dicen que la siente pasar 
caminando y todos quedaron estupe-
factos cuando se lanza, ya que  nun-
ca pensaron que iban a pasar eso. 
Además, hay una testigo que dice que 
escuchaba llantos y gritos, pero no ve 
nada. Hay otra vecina, que desde su 
balcón ve el de Andrés y ella siente gri-

acreditan que Antonia 
Garros padecía  un trastorno 
de personalidad Borderline 
descompensado. 

Los documentos 
médicos 
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Bío Bío fue segunda en cantidad de 
liquidaciones de empresas en el 2017 

SEGÚN BALANCE DE DEFENSA PYME Y DATOS DE LA SUPERINTENDENCIA DE INSOLVENCIA Y REEMPRENDIMIENTO

Bío Bío tuvo el segundo lugar, des-
pués de la Metropolitana, con la ma-
yor cantidad de procedimientos de li-
quidaciones de empresas con 420 
casos según el balance 2017 de De-
fensa Pymes con cifras obtenidas 
desde la Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento. 

Más específicamente, de acuerdo 
con los datos requeridos a Alejandro 
Elgueta, coordinador regional de la 
Superintendencia de Insolvencia y Re-
emprendimiento, SIR, las liquidacio-
nes de bienes de personas en la Región 
aumentaron un 40,8%, las de empresas 
lo hicieron un 60% y renegociaciones 
un  48,4% en 2017 respecto de 2016. 

En relación a cómo se explican es-
tas cifras, el coordinador regional de 
la SIR, señaló: “conforme ha avanza-
do el tiempo la difusión de la nueva 
ley ha ido surtiendo efectos y cada 
vez está siendo utilizada por más 
personas, lo que significa que es una 
herramienta que parece necesaria, 
que da una solución tanto a empre-
sas como personas deudoras o en si-
tuación de insolvencia”. 

Elgueta recordó casos emblemáti-
cos de la zona en que se logró dar 
continuidad a empresas como Biole-
che y SW Curanilahue S.A.. 

“Hay dos casos que son interesan-
tes, uno es de Los Ángeles, con la re-
organización de empresa deudora 
de la Cooperativa Agrícola y Leche-
ra Bioleche, me parece que se llama-
ba, donde se logró mantener la mis-
ma empresa, desconozco lo que ocu-
rrió después, pero al mantenerse la 
empresa, sin duda que era mejor que 
cerrarla y liquidarla, pues se mantu-
vo una unidad económica y la mayo-
ría de los trabajadores” indicó el co-
ordinador regional de la SIR. 

En cuanto al segundo caso, “es la li-
quidación de la empresa SW Curani-
lahue S.A que era la Mina Santa Ana 
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Aumento de liquidaciones de personas 2016- 2017 fue de 40,8%, empresas 60% y renegociaciones 
de 48,4%. A nivel país sólo el 17% de las compañías que se reorganizaron en 2017 son Pymes. 

Ley de Quiebras, puesto que la reali-
dad económica del país así lo exige”. 

Ibáñez aportó además que “hoy 
día tenemos que un 70% de los ingre-
sos de los hogares son destinados a 
pagar deudas y casi 4 millones y me-
dio de chilenos está en Dicom”. 

El fundador de Defensa deudores 
destacó también  que “la rehabilita-
ción financiera del deudor, abre las 
puertas para que nuevamente vuelvan 
a ser parte del sistema financiero”. 
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Liquidación de empresas 

Otro dato pero a nivel nacional 
obtenido por Defensa Pymes es que 
sólo el 17% de las empresas que se re-
organizaron en 2017 corresponden 
a Pymes. 

“Pese a que la Ley de Insolvencia y 
Reemprendimiento -20.720- cum-
plió tres años de vigencia, ésta no ha 
tenido el impacto que se esperaba en 
las Pymes, básicamente, por desin-
formación o temor o incluso, por-
que las grandes empresas suelen te-
ner mejor llegada con las entidades 
financieras que las de menor tama-
ño”, indicó Mario Espinosa, gerente 
general de Defensa Pyme. 

   
Efectos económicos 

Para Javier Irarrázaval, académico de 
Ingeniería Comercial de la Universi-
dad San Sebastián, USS, “por ahora el 
efecto directo en la economía es rela-
tivamente menor, porque el aumento 
de quiebras es simplemente el etique-
tar realidades que ya existían. En su 
mayoría, son empresas morosas que 
llevan varios meses con atrasos en sus 
pagos, y ven en la ley una opción de re-
negociar y salvar el negocio”, precisó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

que finalmente se adjudicó como 
unidad económica un particular y 
que, de acuerdo a la información que 
tengo, estaría armando una socie-
dad con los antiguos trabajadores 
para ponerla en marcha”. 

Por su parte, Ricardo Ibáñez, abo-
gado y fundador de DefensaDeudo-
res.cl planteó que “ha habido un incre-
mento de personas naturales que han 
optado por los procedimientos de li-
quidación voluntaria que establece la 

FRASE

“Cada vez está siendo utilizada 
por más personas, lo que 
significa que es una 
herramienta que parece 
necesaria, que da una solución”.

Alejandro Elgueta, coordinador regional de 
Insolvencia y reemprendimiento (SIR)

“La rehabilitación financiera del 
deudor, abre las puertas para 
que nuevamente vuelvan a ser 
parte del sistema financiero”.

Ricardo Ibáñez, abogado y fundador de 
DefensaDeudores.cl

“Son empresas morosas que 
llevan varios meses con atrasos 
en sus pagos, y ven en la ley 
una opción de renegociar y 
salvar el negocio”.

Javier Irarrázaval, académico de Ingeniería 
Comercial de la USS.

70%
De los ingresos de los hogares están des-
tinados hoy día a pagar deudas según el 
abogado de Defensa Deudores.

4,5
Millones de Chilenos se encuentran en 
los registros de Dicom, fue el dato que 
aportó el abogado Ricardo Ibáñez. 

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 26/01/2018)
Ipsa 5.862,30

COMMODITIES (VIERNES 26/01/2018)

+0,87% Igpa +0,78%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.033 Cobre (US$c/libra)$320,40
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $66,14

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 26/01/2018)

UTM ENERO

$47.019,00

$26.821,48
Dólar Observado $599,33 Euro $748,32

29.442,97 
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
MARZO-ABRIL 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 21 de Marzo 02 de Abril Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 27 de Marzo 12 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 21 de Marzo 23 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 22 de Marzo 03 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 27 de Marzo 12 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 26 de Marzo 18 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 21 de Marzo 09 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 23 de Marzo 23 de Abril Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Habilitar cortafuegos, eliminar 
combustibles, conocer el compor-
tamiento del fuego, la utilización de 
agua y los factores climatológicos, 
son parte de las técnicas que Cor-
ma y sus empresas forestales so-
cias están enseñando a efectivos 
del Ejército de Chile en las regiones 
de  Bío Bío, Valparaíso, Metropoli-
tana, Los Ríos. 

Este es el primer paso del Conve-
nio Marco de Cooperación suscri-
to entre la Corporación Chilena de 
la Madera y el Ministerio de Defen-
sa Nacional, que busca formar 155 
efectivos del Ejército como Instruc-
tores en técnicas de contención y li-
quidación de incendios rurales.   

Estos cursos cuentan con una 
duración de 35 horas y son impar-
tidos por el personal especializado 
de la empresa sudafricana Working 
On Fire – WOF, los que finalizarán 
la primera semana de febrero en 

Empresas forestales capacitaron al Ejército
ejecutivo. 

En tanto, el coronel Fernando 
Hinrichs, jefe del Estado Mayor 
del Comando de Operaciones Te-
rrestres, se refirió al valor de esta 
capacitación.  

“El paso que damos hoy es distin-
to, ya que estamos logrando capaci-
tar a los comandantes de las briga-
das y a los comandantes de las cua-
drillas, para que luego puedan dar 
instrucción al personal que dirigen”. 

Por su parte, el gerente de Opera-
ciones de Working on Fire, Héctor 
Espinoza,  añadió que “cuando hay 
una emergencia de gran magnitud, 
es fundamental la función que cum-
ple el Ejército, dado a que las prime-
ras líneas donde trabajan los briga-
das forestales, se necesitan personas 
que resguarden toda esa línea que se 
construye para contener el avance 
del fuego, labor que cumplirán estos 
nuevos instructores”.  (FPS).

FOTO:GENTILEZA CORMA BÍO BÍO.

Valdivia. 
El gerente de Corma sede Bío Bío, 

Emilio Uribe, se refirió a la impor-
tancia de vincular el sector forestal 
con las Fuerzas Armadas.  

“Esta iniciativa es una de las prin-
cipales lecciones aprendidas de lo 
ocurrido el verano pasado y en es-
tas instancias nos dimos cuenta 
que podíamos hacer una transfe-
rencia de técnicas, dado el nivel 
profesional que tienen las brigadas 
de las empresas forestales”, dijo el 

Son 155 nuevos 
instructores 
Estos cursos cuentan con una duración 
de 35 horas y son impartidos por el per-
sonal especializado de la empresa suda-
fricana Working On Fire – WOF.
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Penco despega 
en turismo con 
emocionantes vuelos 
en parapente

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MIRADOR DE LIRQUÉN ES EL GRAN ATRACTIVO DE ESTE VERANO
 Hace años que en la comuna de 

Penco, especialmente en Lirquén,  
los parapentistas comenzaron a 
adueñarse de los cielos, dando 
paso a lo que es hoy: una platafor-
ma de despegue autorizada en el 
refaccionado mirador Ríos de 
Chile, impulsando este deporte 
aventura y con ello el turismo. 

Esto porque  jóvenes y familias 
son  atraídas por la posibilidad de 
volar y disfrutar de la hermosa 
panorámica aérea de la bahía. 

Y, luego más tarde, aprovechar 
la playa y los locales que invitan 
a compartir  una buena comida. 

Nada mal para un sector que 
era usado como deposito de de-
sechos, por lo que la habilitación 
se ha convertido en un gran 
acierto en la administración del 
alcalde  Víctor Hugo Figueroa, 
ante una petición que nace des-
de la ciudadanía. 

“Es  un hito en nuestra política 
de recuperación de espacios para 
nuestra ciudad. Este lugar era un 
basural irregular, foco de insalu-
bridad y delincuencia que hemos 
transformado en un espacio con 
una vista de casi 200 grados de la 
bahía de Concepción, además de 
espacio para cerca de 25 automó-
viles”, aseguró en febrero del año 
pasado cuando se inauguró. 

Casi un año después la Aso-
ciación  de Parapentistas Alados 
de Concepción  da un positivo 
balance. “Tenemos el mejor des-
pegue de Chile. Era algo que 
sabía. Uno ve otros puntos 
del país, pero son sólo si-
tios. Este fue construido 
para este fin.  La sorpre-
sa fue y sigue siendo que 
va mucha gente. Si con 
el antiguo mirador lle-
gaban turistas, ima-
gínate que ahora: 
son familias 
completas que 
llegan y van a 
pasear hasta 
con sus perri-
tos. Se van a 
sacar fotos, 
lo pasan 
bien, es algo 
increíble”, 
explicó el 
e x p e r i -
mentado 
parapen-
tista Sergio 
Raddatz. 

 
Encuentro  
nacional 

Hace unos 
días se realizó el 
primer encuentro 
nacional en el sec-
tor, al que llegaron  12 
pilotos de todas partes 
del país donde se practi-
ca esta actividad y tam-
bién del extranjero.   

Se espera que el próximo 
año se repita, haciéndolo 
coincidir también con la fe-

GENTILEZA FACEBOOK SERGIO RADDATZ.

Hace un año que se inauguró una plataforma que se 
convirtió en punto obligado no solo para los 
profesionales de este deporte aventura, sino que 
también  para jóvenes  y familias que buscan pasar una 
tarde inolvidable. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

$40.000
Es el valor que tiene disfrutar un paseo  en Lirquén, comuna de Penco. Servicio que 
presta la Asociación de Parapentistas de Concepción a cargo de Sergio Raddatz.

cha del gran evento que se realiza 
en Lican Ray. 

“La idea es que Penco- Lirquén 
sea parte de una ruta y que sea un 
centro de atracción para todos los 
pilotos. De apoco ya estamos en la 
mira de todos. Hace unos días es-
tuvo Alejandro Gálvez, que vuela 
en Maitencillo y quedó impacta-
do”, indicó Raddatz quien estudió 
en la escuela  South  Wings de Ar-
turo Ávalos,  

 
Precios 

Quienes buscan de disfrutar de 
esta experiencia, un vuelo cuesta 
$ 40.000, valor bastante accesible, 
ya que en otros sectores como Te-
muco, Rancagua o Santiago, fluc-
túan entre los $45.000 a $60.000. 

“Totalmente recomendado. La 
mejor experiencia. No hay pala-
bras, hay que vivirlo”, asegura Nie-
ves Morales en el fan page “ Ala2 
Parapente Concepción”. 

Mientras que otros destacan el 
profesionalismo. “Fabuloso. Una 
experiencia para no olvidar.  Son 
personas maravillosas que te dan 
mucha seguridad y confianza. Lo 
pase increíble espero repetirlo. Y 
los recomiendo mil”, añade Va-
nessa Pérez. 

Ante esta la favorable respues-
ta del público, Sergio Raddatz, 
destacó que el Municipio comuni-
có planes de otro mirador y pun-
to de lanzamiento que  esperan 
con ansias para seguir volando 
más alto.

Economía&Negocios
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CAROLA 
VENEGAS,  

Carolina 
Parada y 

Macarena 
Cepeda.

ÓSCAR FACUSSE, DIRECTOR IRADE;  Carola Venegas, seremi de Energía y Andrés Rebolledo, 
ministro de Energía.

DAVID SANZANA e Igor Barke.PAULA ESTÉVEZ y Diego George.KURT LANDSBERGER y Daniela Alarcón.

RICARDO 
CONTZEN y 
Marisol 
Montaña.

Encuentro en Irade: 
Ministro de Energía 
explicó intercambio 
energético con Argentina

En un desayuno realizado en Irade, el ministro de Energía, Andrés Rebolledo, se reu-
nió con representantes de 29 empresas del Bío Bío, para informar sobre los alcances del 
acuerdo de Intercambio Energético con Argentina. 

Oscar Facusse, director de Irade, agradeció la visita y comentó las oportunidades que 
ofrece el nuevo acuerdo con el país trasandino a las empresas de la zona, facilitando el 
intercambio energético, tanto de electricidad como de gas natural entre ambos países.

EXEQUIEL GONZÁLEZ, Isaac Moreen y Elías Valenzuela.

Exposición taller de 
fotografía en Club 
Concepción

El Comité Cultural del Club Concep-
ción  inauguró la muestra  de los alum-
nos del taller de fotografía dictado por 
Gonzalo Urrea, durante el año 2017. 
Esta actividad se realizó en el Salón Bi-
centenario del Club Concepción y es-
tará abierta al público durante todo el 
mes de enero.

PALOMA URREA, Gonzalo Urrea y Claudia Klattenhoff.

EDITH BUSTOS y Marco Abufarhue. HERNÁN JERIA,  Patricio Reyes y Christian Paulsen.

MIGUEL  
DACOSTA y 
María Eliana 
Soto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIA 
ALLUP y 
Carmen 
Muñoz. 
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Restaurantes de Tumbes se suman a “Bío Bío 
Capital Gastronómica Marina” de ASIPES

Kika´s, Aires Marinos y RitaMar, de caleta Tum-
bes, firmaron el 20 de diciembre su incorporación 
al proyecto “Bío Bío Capital Gastronómica Ma-
rina” que impulsa la Asociación de Industria-
les Pesqueros. Con ello ya son cinco los esta-
blecimientos de Talcahuano que partici-
pan de esta iniciativa de Valor Compartido 
que el gremio pesquero desarrolla para di-
fundir la importancia de la alimentación 
en base a productos del mar e incorpo-
rar al jurel y la jibia como productos ma-
rinos, sabrosos, nutritivos, saludables y 
con una fuerte identidad local. 

VERÓNICA 
CEBALLOS, Felipe 

Flores y Carla 
Pettinelli.

CONVENIO.

RITA SANHUEZA, Ericka Cerna, Henry Campos, Macarena Cepeda y Ludgarda Cerna.

El verano 
en Tijuana 

Con la presentación de una nueva 
carta en la sucursal de Parque Ecua-
dor, este tradicional restaurante 
mexicano se suma al ambiente de 
terrazas de verano y diversión en 
el centro de la ciudad, ofreciendo 
un grato ambiente para compar-
tir y disfrutar de nuevos sabores.

DIEGO 
ROJAS y 
Victoria 
Ceballos.

LESLIE HAEFNER y 
Marcela Neira.

LUIS ULLOA y Francisca Fernández.

TUMBES.

JORGE VILLABLANCA, Jorge Escudero, Lilian Troncoso e Iván Valenzuela.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA IGNACIA ULLOA y Félix Vera.
JOSÉ MIGUEL CASANUEVA, Paulina Olate y Juan 
Pablo González. SOLEDAD VARGAS y Simona Espinoza.

CARMEN GLORIA BELTRÁN, Yasna Campos y 
Nicole Orellana,

VIVIANA 
GEIWITZ , 

Victoria 
Valencia, 

Miguel 
Fernández 

y Eloisa Vargas.
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Está programada esta 
gran cita jazzística, en 
que no sólo destaca el 
concierto sino también 
las master class y una 
jam session.

Horas
20

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FESTIVAL INTERNACIONAL DE JAZZ LEFÜTRAY  

El Anfiteatro de San Pedro de la Paz será mañana 
el escenario de este inédito encuentro que reunirá 
a músicos de Francia, Colombia y Chile.

“Lefütray”, palabra del ma-
pudungún referida a la veloci-
dad del sonido, ha sido acuña-
da por Natalia Cisternas, can-
tante y productora de jazz 
local para sacar adelante un 
proyecto que genera una real 
comunión entre músicos, ade-
más de propiciar una cone-
xión más profunda y directa 
con la comunidad. 

“La finalidad es traer el con-
cepto real de lo que es un fes-
tival de jazz, con música inédi-
ta de jazz y salir un poco del 
tradicional estándar”, comen-
ta Cisternas. 

El Festival Internacional de 
Jazz Lefütray reunirá mañana, 
a las 20.00 horas en el Anfitea-
tro de San Pedro de la Paz, a los 
músicos Aldo Zolev (Colom-
bia), Michael Valeanu (Fran-
cia) y Natalia Crovetto (Chile), 
quienes aparte de tocar reali-
zarán una serie de interesantes 
actividades anexas. 

 “Nunca se había hecho acá 
un festival de estas característi-
cas, de traer los grupos com-
pletos y no sólo a algunos de 
sus integrantes. Por lo general 
se trae uno del extranjero para 
que toque con músicos chile-

nos. Lo otro diferente es que 
tiene contemplada más que el 
concierto en sí. Dentro de esto 
hay consideradas master class 
de guitarra, Oud (instrumento 
turco), producción y autoges-
tión de giras y canto. Talleres 
que se impartirán en la Corpo-
ración Cultural de San Pedro de 
la Paz”, dijo la productora gene-
ral del evento. 

Talleres cuyo valor es de 
$10.000 y que comenzarán el 
lunes al mediodía. Además, 
cada master class tiene una du-
ración de dos horas, con una 
ronda de preguntas de 15 mi-
nutos en total. 

“ También tendremos el 

martes, cerca de las 22.00 horas, 
una jazz session en el emblemá-
tico local Mal Paso, lo que abri-
rá la posibilidad de que los mú-
sicos penquistas puedan tocar 
con los músicos extranjeros y 
generar redes de contactos”, 
añadió Cisternas. 

Una iniciativa que no parará 
ahí, ya que tras de realizar estas 
actividades a nivel local, el festi-
val de a poco se moverá hacia el 
sur. “Uno de los músicos partici-
pantes de Lefütray, y en alianza 
con Fulvio Casanova, se presen-
tará también en la nueva versión 
del Festival de Jazz de Lebu. De 
la misma forma, me asocié con 
la Escuela  de Música Papageno 
de Villarrica, a la cual igual uno 
de los artistas del festival viajará 
para allá y realizará un concier-
to, además de master class gra-
tuitas a los niños, quienes vienen 
de distintas localidades del sur y 
se reunirán allí en Villarrica”, ex-
plicó la cantante. 

Aparte de la Corporación Cul-
tural de San Pedro de la Paz, el 
festival es apoyado por Bar Con-
cepción, Mal Paso, Bar Callejón 
y La Bodeguita de Nicanor.

 FOTO:GENTILEZA MICHAEL VALEANU

MICHAEL VALEANU tocará y también realizará una masterclass de guitarra el lunes.

Si bien durante el día de ayer 
extendió la cartelera de su pri-
mera jornada,  Rock en Río Ita-
ta continuará hoy desplegando 
una intensa e interesante des-
carga de rock & roll en la comu-
na de Coelemu. 

 El mítico y ya clásico festival 
estival partirá a las 18.00 horas 
con la presentación de Ok To-
crisis, para seguir con Asta-
roth, CTM, Los Miserables, 
Mitjans, Mal de Ojo, Rockawi-
lly, Nuclear, Souldburner para 
cerrar todo con Sudor de Ano. 

 Ya son siete años desde 
que los músicos de Coelemu 
vienen oganizando esta gran 
instancia de músicos emer-

gentes y también ya consoli-
dados, siendo una de las ca-
racterísticas especiales del 
evento el contar con una 
zona de camping gratuito, así 
como también que es con en-
trada liberada.  

También se destaca por la 
ubicación del escenario, fren-
te al centenario Puente Vie-
jo del río Itata o como es co-
nocido por los habitantes y 
lugareños de Coelemu, el 
Sector Matadero.

LOS MISERABLES SERÁ uno de los números fuertes de la 
jornada de hoy,  con entrada liberada y sector para camping.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Una propuesta 
diferente que va 
más allá de sólo la 
música en vivo 

Rock en Río 
Itata despliega 
un atractivo e 
interesante cartel
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promedia Alexander Morillo, 
desde que llegó a la UdeC, 
incluyendo el triple vital ante 
Leones (88-86). 

puntos
19,6

El técnico ha dirigido 9 
partidos, con registro de 6 
victorias y 3 derrotas. Hoy 
será su gran prueba.

Números para 
Alfredo Madrid

Es el partido más importante de estas 32 fe-
chas y en el Campanil quieren jugarlo a gim-
nasio lleno. La UdeC dispuso que la venta de 
localidades para el encuentro de esta tarde, a 
través del sistema ticketplus, tiene un valor de 
mil pesos. 

La UdeC ya recibió en esta campaña a la UC 
en el gimnasio penquista y lo derrotó por 12 
puntos de diferencia. El ganador clasificará a 
semifinales, junto a Leones de Quilpué, por la 
zona Centro, y Las Ánimas, equipo con mejor 
marca de la liga.

A llenar la Casa del Deporte: entrada a mil pesos

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Pudo definirse todo hace algunas 
fechas, pero el Campanil viene en 
racha y dejaron la emoción máxima 
para la jornada 32. Universidad de 
Concepción y la UC medirán fuer-
zas esta tarde (18 horas) en la Casa 
del Deporte en un partido que de-
finirá el futuro de ambos: los cua-
dros de Alfredo Madrid y Miguel 
Ureta llegan igualados en 48 unida-
des a esta última jornada y el gana-
dor avanzará a semifinales junto a 
Leones, que lidera con 53 y cerraba 
su primera fase anoche en Puente 
Alto. El perdedor deberá mirar la 
definición del torneo por el CDO, 
canal que también transmitirá el 
decisivo duelo de hoy. 

El quinteto que ahora dirige el 
venezolano Madrid -sucediendo a 
Santiago Gómez- llega precedido 
de 3 victorias consecutivas. Una de 

y 11 derrotas. Con él al mando, la 
marca pasó a 6-3. Clave en esa con-
solidación ha sido la adaptación 
de piezas nuevas. Musa Abdul 
Aleem se fue promediando 21,1 
puntos en 22 partidos, mientras 
que Luis Carrillo salió con 9,8 table-
ros por encuentro y como mejor 
reboteador ofensivo de la liga. 

No era fácil suplirlos, pero Agus-
tine Okosun no ha desteñido, con 
9,7 rebotes por juego y 14, 8 puntos, 
el doble de lo que encestaba Carri-
llo. Por otra parte, el venezolano 
Alexander Morillo solo suma triun-
fos en sus 3 partidos con la UdeC y 
conquistando 17, 24 y 18 puntos 
en cada uno de esos festejos. 

Dos fuerzas parejas, solo uno se-
guirá en carrera.   

les y un triple anteriormente de 
Lauler -cuando la UdeC al fin pasó 
arriba en el último cuarto- fueron 
claves para esa batallada y recorda-
da victoria. 

 
Morillo y Morgan 

Ambos equipos han cambiado 
piezas en el camino, incluyendo la 
dirección técnica. La UC, por ejem-
plo, ganó solo 3 de los primeros 10 
encuentros y se arregló mucho con 
la incorporación del base Malik 
Morgan. Su récord con él en cancha, 
cambia totalmente, aunque los nú-
meros se los llevan Fernando Schu-
ler, Terrance Motley y Aaron Nel-
son. Este último, segundo máximo 
encestador de la LNB. 

La UdeC, a diferencia de su adver-
sario, también tuvo cambio de en-
trenador y ahora es dirigido por Al-
fredo Madrid, quien llegó cuando el 
equipo tenía registro de 11 triunfos 

las últimas derrotas auricielo fue 
justamente contra la UC, por 88-73, 
con Schuler y Nelson logrando 25 y 
24 puntos respectivamente. Del 
lado penquista todavía destacaba 
Abdul Aleem. 

También se habían enfrentado 
el 10 de diciembre, en la Casa del 
Deporte, y esa vez fue victoria cla-
ra para el local por 87-75, con Ro-
binson y Okosun como mejores 
manos, con 22 y 21 puntos, respec-
tivamente. Morgan logró 25 para el 
forastero. 

Pero la ventaja, esta temporada, 
es para la UdeC por 2-1 porque tam-
bién venció a la UC por 76-75, el 15 
de octubre, en el Estadio Palestino. 
El dueño de casa todavía no tenía 
a Morgan como base y en la visita 
destacaron Robinson, con 23 posi-
tivos, y Silva, con 19. Justamente, la 
sangre fría de Diego acertando sus 
dos tiros libres en los minutos fina-

BÁSQUETBOL UDEC DEFINE EL SEGUNDO LUGAR DE CONFERENCIA

Choque de terror: el que gana se 
instalará en la semifinal de liga
Elenco dirigido por Alfredo Madrid recibe en la Casa del Deporte a la UC, ambos en igualdad de 
puntaje. El triunfador acompañará a Leones de Quilpué como mejores de la Conferencia Centro.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTOS ISIDORO VALENZUELA M.
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Este año se disputa el 
Sudamericano, Juegos 
Suramericanos, clasificación 
olímpica juvenil y mundiales.

Año fundamental 
para el remo

Lugar 
415°

La espalda privó a Garizon del título G1
No pudo cerrar una semana per-

fecta. El tenista local, Garizon Abar-
zúa, quedó a un paso de quedarse 
con la corona del Torneo Grado 1 de 
Tenis, desarrollado en el estadio es-
pañol de Chiguayante con más de 
un centenar de deportistas de todo 
el país, en categorías de 12 a 18 años 
tanto en damas como en varones. 

Durante la final de la serie Sub 18 
jugada ayer por la tarde, el tenista  
sufrió una fuerte dolencia en la es-
palda, que terminó por pasarle la 
cuenta ante el viñamarino Simón 
Parra, que se tituló monarca del tor-
neo luego de vencer por 6-3 y 6-0 en 
menos de una hora de juego. 

De esta manera, Abarzúa sumó 
su tercer final consecutiva en el ini-
cio del circuito nacional junior, tras 
lo acontecido en el G-1 de Llolleo, 
donde jugó por la corona en singles 
y dobles. 

 
Metas grandes   

La raqueta chiguayantina venía a 
un fuerte ritmo en las canchas del 
Estadio Español, donde en la víspe-
ra había vencido al capitalino Ge-

que luego debía embarcarse a otro 
torneo. Petición a la que accedió el 
jugador local que sacó pasajes a la fi-
nal luego de ganar por 3-6 y retiro de 
su rival.   

“Salí de la cancha y el árbitro me 
dijo si podía adelantar el partido 
porque mi rival necesitaba viajar 
urgente y así no perdía los puntos de 
presentación. Accedí, aunque  me 
cansé mucho, no me hidraté debida-
mente y en un momento incluso 
sentí que me podía acalambrar”, re-
conoció Abarzúa. 

Factor que tal vez pesó en lo suce-
dido en la final de ayer, donde tras un 
primer set peleado, el tenista de Chi-
guayante comenzó a padecer fuer-
tes dolores en la espalda que lo de-
jaron casi sin movilidad. Aún así 
permaneció en cancha, siendo arra-
sado por 6-0 en el set definitivo. 

Aun así, Abarzúa se mostró satis-
fecho por un comienzo de tempora-
da que calificó de positivo. “Estoy fe-
liz de llegar a dos finales en este co-
mienzo de año, habla de la buena 
preparación hecha con mi técnico, 
Gonzalo González”, apuntó. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

rard Padilla por 7-6 (4) y 6-4, en dos 
horas y media de partido, 

Un duelo duro, considerando que 
ambos son grandes amigos y se co-
nocen a la perfección, pero donde 
se impuso el reconocido revés de 
Abarzúa, que además fue capaz de 
jugar de mejor manera los puntos 
importantes. 

Apenas terminado el encuentro, 
Abarzúa debió medirse por semifi-
nales ante Carlos Gallardo, quien 
solicitó adelantar el partido dado 

OPEN CLASIFICATORIO PARA LA SELECCIÓN NACIONAL 2018
Una temporada para enmarcar 

fue la que logró cerrar el remo del 
Bío Bío en 2017, donde el título 
mundial Sub 23 obtenido por las 
hermanas Antonia y Melita Abra-
ham, fue sólo la punta de lanza de 
una amplia serie de épicos resulta-
dos, en donde la participación de 
jóvenes y nuevas figuras fue una de 
las tónicas. 

Rendimiento que sin duda pone 
una alta vara para los deportistas 
locales en este 2018, si lo que se 
quiere es emularlo, pero que ya tuvo 
un primer paso trascendental. Esto, 
luego del Open Clasificatorio para 
conformar la selección nacional 
con miras a los eventos internacio-
nales que se proyectan para este 
año.  

Evento en el que la delegación 
de la Asociación Regional de Remo 
del Bío Bío se presentó con un nu-
meroso contingente compuesto 
por 24 deportistas (12 juveniles y 12 
adultos) pertenecientes a los res-
pectivos clubes sampedrinos, apo-
yados por el Centro de Entrena-
miento Regional (CER) del IND. 

Y donde, tras dos días de arduo 
enfrentamiento ante las principa-
les cartas del país, consiguió cla-
sificar a 14 remeros para confor-
mar los equipos nacionales que 
se prepararán para representar al 
país en los diversos eventos inter-
nacionales. 

 
Dominando en los botes 

Ya finalizadas las serie eliminato-
rias, repechajes y semifinales, que-
dó claro que la presencia regional 
sería factor importante en las defi-
niciones de cada categoría, lo que 
terminó por confirmarse en la lu-
cha por los podios. 

Alonso Poblete (CDE Inger), fue 
el único exponente de la zona en la 
final del Single Juvenil Masculino,  
prueba en la que arrasó quedándo-
se con la medalla de oro gracias a 
un tiempo de 7:11, con clara venta-
ja sobre el resto de sus rivales. 

De la misma manera, Felipe Cár-
denas (CDE Inger), demostró una 
vez más que es el mejor singlista 
adulto del país, luego de ganar con 
amplia diferencia y una excelente 

Bío Bío continuará siendo  
mayoría en la Roja de remo

FOTOS:GENTILEZA JUAN LABRA / CDE INGER  

Un total de 14 remeros regionales, lograron cupos para conformar los equipos 
nacionales que se prepararán para representar al país durante el presente año.

marca de 7:05. En segundo lugar 
arribó Ignacio Abraham, seguido 
de Francisco Lapostol, por lo que el 
podio fue dominado completamen-
te por las cartas de la Región. 

-Por su parte, Melita Abraham 
(Miramar), se alzó con el primer lu-
gar en la final del Single Adulto 
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Dama, con una marca de 7:40. Al 
igual que en los varones, las boga-
doras regionales dominaron la 
prueba y Antonia Abraham se que-
dó con la plata, mientras la joven 
prospecto, Yóselin Cárcamo, asegu-
ró el bronce. 

En tanto, en la final del Dos sin Ti-
monel Juvenil Dama, destacó la tri-
pulación del Club Alemán, confor-
mada por Camila Pérez e Isidora Fe-
rrera, quienes se quedaron con la 
medalla de plata. 

 
Los escogidos  

Finalmente, los clasificados de 
la Región del Bío Bío al proceso de 
la selección para esta temporada 
2018 fueron: Alonso Poblete;  Cami-
la Pérez; Isidora Ferrera; Felipe Cár-
denas; César Abaroa; Francisco La-
postol; Marcelo Medina; Felipe 
Inostroza; Ignacio Abraham; Alfre-
do Abraham; Antonia Abraham;  
Melita Abraham ; Josefa Vila, y Yo-
selin Cárcamo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ALONSO POBLETE (CDE 
INGER), celebra su medalla 
de oro en la prueba del Single 
Juvenil Masculino.

CAMILA PÉREZ E ISIDORA FERREIRA (CDA), figuras del Dos sin Timonel y parte de la selección.

En el ránking ITF junior 
ocupa actualmente Garizon 
Abarzúa, quien en marzo 
decidirá si da el salto a 
profesionales.
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Con trofeos se despiden a las 
leyendas en el Deportivo Alemán

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CDA SE TITULÓ CAMPEÓN DE LA COPA ALEMANIA 2018

Como en un sueño, de esos 
de los que no se quiere desper-
tar. Así fue la despedida oficial 
del histórico entrenador del 
Deportivo Alemán, Rodolfo 
Cáceres, quien luego de 36 
años en el cargo, se sentó por 
última vez en la banca del elen-
co teutón. 

¿El escenario? Simplemente 
el ideal, con la definición de la 
Copa Alemania de Básquetbol, 
que enfrentaba a los dueños 
de casa con el invicto cuadro 
de Ex UBB, la gran sensación 
del certamen y que, gracias a la 
presencia de sus tres valores 
venezolanos, asomaba como 
favorito para conquistar su ter-
cera corona, tras las de 2001 y 
2003. 

Pero la noche era local, la 
fiesta tenía que quedar en casa 
pues se iba un grande, uno de 
los últimos símbolos de la se-
ñera institución deportiva pen-
quista. Así lo entendió la “fami-
lia” germana, que abarrotó el 
Gimnasio A del Polideportivo, 
y así lo comprendió también el 
propio equipo, que se sobre-
puso a toda la emoción de la 
jornada, y a un rival de catego-
ría, para hacer el mejor regalo 
posible a su maestro: el 17° tí-
tulo del certamen cestero más 
importante del verano en el 
sur de Chile. 

 
Triunfo desde el corazón 

No fue un partido lucido des-
de lo técnico-táctico,  porque 
concentrarse en una instancia 
tan llena de  sensaciones, debió 
ser por lejos lo más difícil que 
ha debido enfrentar esta gene-
ración de jugadores: inusuales 
yerros de media distancia y ti-
ros libres, evitaban que Ale-
mán sumara en la cuenta. 

Pero si hay algo que caracte-

En el adiós oficial del histórico 
técnico, Rodolfo Cáceres, el 
quinteto germano venció 64-59 
a Ex UBB y levantó su 17° título 
en el torneo cestero.

riza al equipo, es la garra que 
imprime en cada segundo de 
juego, en cada pelota dividida. 
Y aunque parciales de 20-13 y 
11-21 en los dos cuartos ini-
ciales, tenían la pizarra 31- 34 
a favor de la visita en el descan-
so largo, la impronta germana 
terminó prevaleciendo para lo-
grar un 15-15 en el tercer par-
cial y un rotundo 18-10 en el úl-
timo cuarto, estructurando el 
definitivo 64-59. 

Goleador de Alemán fue 
Marcos Castro, con 23 puntos, 
seguido de Francisco Garrido 
con 12. Por Ex UBB,  Carlos Mi-
lano marcó 15 y Henry Osal 11. 

 
Felicidad doble 

Emocionado por cómo cul-
minó su exitoso proceso, se 
mostró Rodolfo Cáceres, quien 
agradeció la entrega de sus  ju-
gadores en la final. 

“El equipo mostró una jerar-
quía impresio-
nante para 

FOTOS .ISIDORO VALENZUELA M.

cerrar el partido, estábamos 
siete puntos abajo quedando 
cinco minutos, pero nuestro 
juego de presión lo dio vuelta. 
Pese a no estar finos en los ti-
ros, no transamos nunca en la 
defensa y el rival sintió ese 
peso”, dijo sobre la victoria. 

La parte más emotiva, sin 
embargo, corrió por cuenta del 
homenaje que recibió de su 
club, incluyendo videos con sa-
ludos de Ronald Fritz (desde 
Estados Unidos), y los  reputa-
dos técnicos internacionales, 
Guillermo Vecchio y Óscar 
“Huevo” Sánchez. 

“Quedé destrozado de la 
emoción con el acto. Es que  

no puedo entender 
tanto cariño, 
cuando lo único 
que hice fue mi 
deber : ser res-
ponsable, pun-
tual y ocuparme 
de formar a la 
persona prime-
ro, mantener el 
respeto y usar el 
b á s q u e t b o l  
como herra-
mienta. Porque 
en el deporte se 
pierde y se gana, 
pero son otras 
cosas las que 
p e r m a n e c e n  
para siempre”, 
sentenció Cáce-
res que, en eso no 
se equivocó, por-
que su nombre 
quedará a perpe-
tuidad en el De-
portivo Alemán. 

Con la federación
Apenas levantado el título 

de la Copa Alemania con su 
equipo, Rodolfo Cáceres enfi-
ló de urgencia a Santiago, aten-
diendo a un llamado de la Fede-
ración Chilena de Básquetbol.  

El motivo lo relata él mis-
mo. “Me contactaron hace 
cuatro días, apenas supieron 
que no seguía dirigiendo. La 
idea es apoyar a la federa-

ción con las series 
menores, algo que me moti-
va mucho. Parece que el 
básquetbol no me quiere 
dejar”. 

OPINIONES
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tiene este torneo. La 
regla del Sub 20 se 
mantendrá y cada 
club deberá hacer 
jugar a sus juveniles, 
por lo menos, la mitad 
de la temporada.

fechas
30

OBITUARIO

El Señor llamó a su reino a nuestro querido padre, hermano, tío, abuelo y cuña-
do, Sr. 
 

UBERLINDO ABNERI TAPIA MARTINEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 13:30 horas en la Parroquia Cristo 
Rey (Lzo.Arenas), saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia. 
 
Concepción, 27 de enero de 2018.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
REMATE ANTE EL DECIMO 
SEPTIMO JUZGADO CIVIL DE 
SANTIAGO,  Húerfanos Nº 1409,  
05° piso, se rematará el 20 de 
febrero de 2018, a las 15: 00 Horas,  
departamento  numero treinta y 
cuatro ( 34), correspondiente a la 
unida numero setenta (70) ; el 
estacionamiento diecinueve (19) 
correspondiente a la unidad 
cuarenta y siete (47) y la bodega 
numero diecinueve (19)  
correspondiente a la unidad numero 
diecinueve (19) ubicado en  Calle 
Chacabuco numero novecientos 
cincuenta y tres (953)  al novecientos 

cincuenta y cinco (955)  del edificio 
TORRE DEL ESTE,   cuidad de 
Concepción y los derechos en 
proporción al valor de lo adquirido 
en unión de los otros adquirentes 
el inmueble esta  inscrito a Fs 761  
Nº  710 Registro Propiedad año  
2008  del Conservador de Bienes 
Raíces de Concepcion.   Mínimo 
posturas será   1.387,5570  Unidades 
de Fomento  en su equivalente en 
pesos al día de la subasta, más 
costas de $349.820.-      Interesados 
deberán acompañar Vale Vista 
bancario a la orden   del Tribunal 
por equivalente al  10% mínimo 
f i jado.-   Bases y demás 

antecedentes, causa “METLIFE 
SEGUROS DE VIDA S.A. CON 
BRANDT ERPELDING”,  ROL  Nº  
5349-2014,  Hipotecario.   La  
Secretaria.       
 
EXCTRACTO 
MINUTA inmueble adquirido por 
compraventa de 28-09-1944 ante 
Notaría de Concepción don José 
Bunster de la Maza, Emma 
Kunmerling de Richter vendió y 
cedió al Sindicato Industrial Fábricas 
Textiles Caupolicán Chiguayante, 
hoy Sindicato N°1 de Trabajadores 
Eventuales y Transitorios Textiles 
(Ex TAVEX S.A.) de Chiguayante, 
parte del inmueble no inscrito 
ubicado en Avenida O’Higgins 
3031, Chiguayante, con una 
superficie  de 1.097,22 metros 
cuadrados con los siguientes 
desl indes: NORTE: Otros 
propietarios en 14,55 metros; 
SURESTE: Sucesión Carmela Astete 
Gajardo en 73,73 metros; 
SUROESTE: Avenida O’Higgins en 
13,64 metros; y NOROESTE: 
Sindicato N°1 de Trabajadores 
Eventuales y Transitorios Textiles 
de Chiguayante en línea quebrada 
de 58,60; 1,25 y 15,33 metros. Rol 
de Avalúo N°2367-1. Aviso publicado 
para los efectos del art. 58 del 
Reglamento del Conservador de 
Bienes Raíces.

Urzúa, Riquelme y Tapia: las 
cartas juveniles de Huachipato

 Hoy se incorporaban al 
plantel de Huachipato dos 
de los refuerzos para este 
año: Federico Pereyra y José 
Caraballo. En tal escenario, 
además del encuentro que el 
acero juega esta noche ante 
Ñublense en Chillán, válido 
por la “Noche Roja”, el cuadro 
de Nicolás Larcamón sigue 
armándose para 2018. 

Además y, en un factor que 
para muchos clubes es un pro-
blema, pero donde Huachipa-
to no suele complicarse, el 
acero ya tiene definido a sus 
jugadores Sub 20 para el pró-
ximo torneo: Ignacio Tapia, Jo-
nathan Riquelme y Javier Ur-
zúa. ¿Quiénes son y cuál es su 
experiencia antes de dar el sal-
to al primer equipo este año?  

 
De selección 

Ignacio Tapia es defensa 
central y ya ha sumado varios 
minutos con la camiseta del 
acero. Jugó los duelos de ida 
y vuelta ante Valdivia por la 
Copa Chile 2017, llave que 
Huachipato ganó por un 6-1 
global. Además de esos due-
los, participó unos minutos 
en el 2-2 ante UdeC de 2016 
y en la derrota 1-2 ante Iqui-
que el mismo año. Además, 
Tapia tiene gran experiencia 
defendiendo a la selección 
nacional Sub 20. De hecho, 
en agosto del año pasado, fue 
puntal en la obtención del tí-
tulo en un cuadrangular que 
Chile disputó ante Japón, 

Shizuoka y República Che-
ca. Es un jugador de proyec-
ción y en Huachipato tienen 
mucha fe en él.  

 
Talentoso 

Javier Urzúa es un volante 
de muy buena técnica con 
proyección ofensiva que ya 
ha jugado un par de veces 
con el primer equipo. Saltó a 
la cancha de manera oficial el 
año pasado ante Santiago 
Wanderers en la caída 1-4 en 
el Cap Acero. Pese a la abul-
tada derrota, Urzúa fue uno 
de los puntos altos que, por 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

lo menos, dejó grata impre-
sión en la cancha. Además 
de ese partido, el volante 
jugó el último torneo ante 
O’Higgins y Colo Colo (ver 
imagen), teniendo ante los 
albos una oportunidad clara 
de gol que Orión contuvo. 

 
La revancha 

Jonathan Riquelme jugó 
como lateral izquierdo ante 
Everton y S. Wanderers el año 
pasado. Ante los caturros fue 
expulsado y no apareció más. 
Quiere otra oportunidad y 
luchará por ella.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/22 11/30
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

11/31 
CHILLÁN13/28

RANCAGUA

12/32
TALCA

9/25
ANGOL

8/22
TEMUCO

9/18
P. MONTT

12/26
DOMINGO

12/23
LUNES

12/24
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Ángela

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro Del Valle

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud  
• Av. B. O’Higgins N° 2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación 
• Bilbao 445 Local 2

TODOS LOS LUNES
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